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Запасной ход
Россия поднялась на шестое место по размеру валютных резервов — что это значит для экономики

Мария Строителева

Россия поднялась на шестое место 
по объёму валютных резервов в мире, 

сместив Саудовскую Аравию. Показатель 
РФ составил $442 млрд, следует из дан-
ных Всемирного совета по золоту. Впро-
чем, во многом этому способствовала по-
литика арабов: они стали меньше денег 
хранить в своём ЦБ. Сейчас запасы Рос-
сии пополняются за счёт юаней. Их объ-
ём в восемь раз превышает импорт из РФ, 
что отражает устойчивость финансовой 
системы. При этом золотовалютные ре-
зервы на $300 млрд заморожены, а дохо-
ды от них собираются направить на под-
держку Украины.

Валютные резервы России по ито-
гам прошлого года составили $442 млрд. 
Несмотря на то что они сократились 
на $3 млрд по сравнению с 2022-м, наша 

страна заняла шестое место по этому по-
казателю среди всех государств мира, 
следует из данных Всемирного совета 
по золоту (World Gold Council), «Изве-
стия» их изучили. РФ сместила Саудов-
скую Аравию (её резервы составляют 
$439 млрд), которая теперь располага-
ется на седьмом месте.

Выше России в рейтинге по валют-
ным резервам находятся Китай ($3,3 трлн), 
Япония ($1,2 трлн), Швейцария ($755 млрд), 
Индия ($574 млрд) и Тайвань ($564 млрд).

В целом по всем запасам (не только 
валютным, но и золотым) РФ распола-
гается также на шестом месте с показа-
телем $598 млрд.

Международные резервы РФ увели-
чились с $582 млрд на 1 января 2023 года 
до $598,6 млрд на 1 января 2024-го в основ-
ном за счёт роста цены золота, 
сообщили «Известиям» в ЦБ. 
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«Ми» не виноваты
В Росавиации прошли обыски из-за вывоза за рубеж 59 бортов

Станислав Фёдоров, Юлия Леонова

ФСБ провела обыски в Росавиации 
по уголовным делам о незакон-

ном выводе из-под российской юрис-
дикции почти 60 гражданских самолё-
тов и вертолётов, сообщили источники 
«Известий». Начиная с марта 2022 года 
эти машины были проданы в том чис-
ле в недружественные страны, после 
чего три вертолёта принимали участие 
в СВО на стороне противника, а Ил-76 до-
ставляли грузы с выключенными от-
ветчиками, чтобы их маршруты нельзя 
было отследить, указал источник, близ-
кий к силовым структурам. Именно эта 
история, по словам наших собеседников, 
и привела к отставке в сентябре 2023 года 
Александра Нерадько, возглавлявшего 
Росавиацию в течение 14 лет.

ФСБ возбудила два уголовных дела — 
о халатности и превышении должност-
ных полномочий — в отношении не-
скольких сотрудников Росавиации. 
Их подозревают в том, что они незакон-
но вывели из-под российской юрисдик-
ции 59 самолётов и вертолётов. Некото-
рые из них попали в недружественные 
страны, и их использовали для оказа-
ния военной помощи Украине, рассказа-
ли «Известиям» два источника, близкие 
к правоохранительным органам, и под-
твердил собеседник в Минтрансе.

7 февраля прошли обыски в цен-
тральном офисе Росавиации на Ленин-
градском проспекте в Москве. Сотруд-
ники ФСБ и МВД занимались выемкой 
документов в кабинетах двух чиновни-
ков: и.о. начальника Управления инспек-
ции по безопасности полётов Кристины 
Бывалиной и замначальника отдела гос-
регистрации гражданских воздушных 
судов, прав и сделок с ними 
Петра Козырева.

Пол и деятельность
В «женских» отраслях предложили повышать зарплаты —  
снизит ли это гендерный разрыв в доходах

Милана Гаджиева

В России предложили увеличивать 
зарплаты в традиционно «жен-

ских» бюджетных отраслях. К ним от-
носятся образование, здравоохранение 
и культура. Это нужно для сокращения 
гендерного разрыва в оплате труда, 
а также для роста престижа занятости 
в подобных сферах. Такие рекоменда-
ции даёт эксперт РАН в исследовании, 
опубликованном в журнале ВНИИ труда 

Минтруда. Сейчас всё больше женщин 
переходит в «мужские» профессии — 
из-за этого может усилиться кадровый 
голод в госучреждениях.

Несмотря на закон о запрете дис-
криминации по полу, в РФ гендер-
ный разрыв в зарплате достигал 28% 
на 2021 год. Для сокращения разни-
цы необходимо повышать жалованье 
в традиционно «женских» бюджетных 
отраслях — особенно в региональных 
и муниципальных госучреждениях.

Такие рекомендации приводят-
ся в статье «Гендерная профессио-
нальная сегрегация и уровень об-
щей безработицы мужчин и женщин» 
ведущего научного сотрудника Ин-
ститута экономики РАН Марины Ба-
скаковой («Известия» с ней озна-
комились). Материал опубликован 
в последнем номере журнала «Соци-
ально-трудовые исследования», ко-
торый издаёт ВНИИ труда 
Минтруда.

Орфанное радио
Для взрослых с редкими болезнями  
могут создать свой фонд

София Прохорчук, Валерия Мишина

Н овую схему обеспечения взрос-
лых пациентов дорогостоящими 

инновационными препаратами пред-
ложил правительству Всероссийский 
союз пациентов (ВСП). Для людей 
до 19 лет с тяжёлыми заболеваниями 
сейчас есть отдельный механизм по-
лучения таких лекарств — закупки го-
сударственного фонда «Круг добра». 
Но затем пациенты, которые выходят 
из-под опеки фонда, вынуждены даже 
судиться, чтобы региональные власти 
закупили им жизненно необходимое 
лекарство. ВСП предлагает создать для 
взрослых отдельную структуру, кото-
рая работала бы по аналогии с «Кругом 
добра». В Минздраве пообещали рас-
смотреть предложенную дорожную 
карту, но напомнили, что с бюджетов 
регионов, которые должны обеспечи-
вать таких пациентов, уже была сни-
жена нагрузка. А госфонд заявил о го-
товности помогать пациентам и более 
старшего возраста.

Всероссийский союз пациентов 
направил обращение в правитель-
ство, где предложил дорожную кар-
ту по обеспечению доступности ин-
новационной лекарственной терапии. 
Она должна решить проблему отсут-
ствия преемственности в лечении, 
когда дети с редкими заболевания-
ми вырастают и оказываются без по-
мощи в своём регионе, рассказал «Из-

вестиям» сопредседатель ВСП Юрий 
Жулёв.

— Такое отношение к «редким» па-
циентам может привести к тому, что 
затраты и усилия государства по со-
хранению качества их жизни могут 
быть перечёркнуты за несколько не-
дель или месяцев, — подчеркнул он.

Поэтому в дорожной карте ВСП 
предлагает постепенно интегрировать 
современные препараты в програм-
му госгарантий и предоставлять до-
ступ к ним ещё до регистрации в РФ — 
по этому принципу сейчас получают 
некоторые дорогостоящие лекарства 
подопечные госфонда «Круг добра».

Пациенты попросили Минздрав 
подготовить предложения в прави-
тельство о формировании отдельно-
го канала финансирования для инно-
вационных препаратов для взрослых 
пациентов — с оценкой варианта соз-
дания отдельного фонда финансиро-
вания.

«Внедрение механизма лекар-
ственного обеспечения для совер-
шеннолетних пациентов с орфанны-
ми заболеваниями позволит снизить 
инвалидизацию и смертность таких 
пациентов, обеспечить системный 
подход, гарантирующий последова-
тельное развитие инициативы прези-
дента РФ о создании фонда «Круг до-
бра»», — говорится в дорожной карте.

Там же предлагается погрузить но-
вые диагностические методики в си-
стему ОМС, например ряд скринингов 
на редкие мутации, медико-генетиче-
ское консультирование и пренаталь-
ную молекулярно-генети-
ческую диагностику. 
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О спорт и мир
Девять из десяти стран БРИКС примут участие в июньских Играх в Казани

Анастасия Костина

Почти все страны БРИКС, включая 
новых членов объединения, со-

бираются участвовать в Играх, кото-
рые пройдут в Казани, рассказали «Из-
вестиям» в Минспорте. Соревнования 
в год председательства России впервые 
пройдут в открытом формате. В связи 
с этим ожидается участие 5 тыс. спор-
тсменов из 60 стран. Представители Ки-
тая, Бразилии, ЮАР и Ирана подтверди-
ли приверженность проектам в рамках 
БРИКС и заявили о недопустимости по-
литизации спорта. О том, в чём уни-
кальность предстоящих Игр в Казани 
и в каких видах спорта пройдут эти со-
стязания, — в материале «Известий».

С 30 января по 1 февраля в Москве 
прошли первые встречи шерп и су-
шерп стран БРИКС в новом расширен-
ном составе. Представители удели-
ли внимание в том числе совместным 
спортивным проектам, в особенности 
предстоящим Играм БРИКС, которые 
пройдут в Казани с 11 по 24 июня. В 2024 
году председательство в БРИКС, а зна-
чит, и право организовывать меропри-
ятия, перешло к России. В частности, 
подтвердил участие страны в Играх 
БРИКС представитель ЮАР, отметив, 

что Южная Африка не поддастся внеш-
нему давлению.

— Мы направим полный резерв 
спортсменов для полноценного уча-
стия во всех спортивных мероприяти-
ях, которые будут проводиться в Рос-
сии. Односторонним мерам, которые 
принимаются избирательно, нет ме-
ста в международной системе. Орга-
низации должны соблюдать основные 
положения, а не придумывать выбо-
рочные правила и оказывать давле-
ние на страны. Мы не уважаем такого 
рода давление, — подчеркнул в беседе 
с «Известиями» шерпа ЮАР в БРИКС 
Анил Суклал.

По его словам, спортивные меро-
приятия в рамках БРИКС — это усто-
явшийся механизм и важный аспект 
сотрудничества этой международной 
структуры. На соревнования отправят-
ся также спортсмены из других стран, 
которые входят в это объединение.

— Бразилия поддерживает прове-
дение Игр БРИКС 2024 года. Минспорт 
сейчас занимается организацией уча-
стия страны в мероприятии. Бразилия 
также напоминает о совместных де-
кларациях БРИКС, в частности о том, 
что у спортсменов должен быть равный 
доступ к спортивным мероприятиям 

под эгидой БРИКС без дискриминации, 
ограничений или барьеров, — добавил 
советник сушерпы Бразилии Маури-
сио Элено.

КНР, как обычно, будет участво-
вать в Играх, рассказали «Известиям» 
представители китайской делегации 
на встрече сушерп в Москве. По их сло-
вам, спортивные состязания — очень 
важная часть сотрудничества БРИКС, 

и страны объединения должны про-
двигать эти соревнования.

Традиционно в Играх будет участво-
вать и Индия. Ещё 17 ноября прошлого 
года директор Института БРИКС в Нью-
Дели Бинод Сингх сообщил, что его 
страна планирует направить на Игры 
БРИКС большую делегацию атлетов.

Интерес к спортивным проектам 
под эгидой России сразу же прояви-

ли и «дебютанты» БРИКС. С 1 января 
2024-го в объединение вошли Египет, 
Иран, Саудовская Аравия, ОАЭ и Эфи-
опия. В частности, в пресс-службе по-
сольства Ирана в России заявили «Из-
вестиям», что исламская республика 
с момента вступления приняла ре-
шение об активном и эффективном 
участии во всех сферах и програм-
мах БРИКС.

— На первом заседании шерп в 2024 
году представитель Ирана подтвердил: 
республика со всем своим потенциа-
лом примет участие в соревновани-
ях БРИКС. Иран всегда осуждает про-
ведение политики через спорт, наша 
страна убеждена в том, что междуна-
родные институты, связанные со спор-
том, должны использовать это сред-
ство для укрепления дружбы между 
народами, — сказали в диппредстави-
тельстве.

Впервые Игры БРИКС пройдут 
в открытом формате. «Мы откры-
ты не только для стран — участ-
ниц объединения, а для всех, кто 
следует принципам честной борьбы 
и не признаёт политизированность 
спорта», — подчеркнул ранее зампред 
правительства РФ Дмитрий Черны-
шенко.

— Ожидается около 5 тыс. участников 
из более 60 стран, в том числе из девя-
ти государств БРИКС, включая Россию. 
Приглашения направлены в адрес ру-
ководителей спортивных ведомств го-
сударств — участников БРИКС, а также 
в иностранные государства, включая 
страны исламского мира. Состав участни-
ков находится в стадии формирования, — 
заявили «Известиям» в Минспорте РФ.

В спортивную программу Игр 
БРИКС в Казани включены соревнова-
ния по 30 олимпийским и неолимпий-
ским видам спорта. Всего будет разы-
грано 392 комплекта медалей.

В ведомстве не уточнили, какая 
из стран объединения не входит в чис-
ло участников. «Известия» обратились 
в посольства Египта, Эфиопии, Саудов-
ской Аравии и ОАЭ в Москве, однако 
там возможное участие не прокоммен-
тировали.

Пересечь океан

Константин Суховерхов

Американист

И нтервью президента России Вла-
димира Путина американскому 

журналисту Такеру Карлсону вызвало 
большой интерес по обе стороны Атлан-
тического океана. При этом речь идёт 
как о крупных бизнесменах, политиках, 
так и о других гражданах. Ажиотаж во-
круг встречи был чрезмерный. В США 
журналисты правого толка заявляли, что 
это интервью будет эпохальным и по-
влияет на перемены в мире. Миллиар-
дер Илон Маск подчеркнул, что не будет 
препятствовать его публикации на плат-

форме X. К слову, этот факт принёс соц-
сети большое число новых подписчиков. 
К 13.00 мск интервью набрало свыше 
75 млн просмотров.

Беседа Владимира Путина и Та-
кера Карлсона продлилась два часа, 
за которые президент России изло-
жил позицию Москвы относитель-
но ситуации на Украине и не только. 
Для российского зрителя большая 
часть сказанного президентом не бу-
дет чем-то новым. Однако при просмо-
тре интервью необходимо учитывать: 
его целевая аудитория — не россияне 
(которые тоже не без интереса с ним 
ознакомляются), а американцы. Также 
важно учитывать, что целевой ауди-
торией в США будут граждане, кото-
рые относят себя к сторонникам Ре-
спубликанской партии. Такер Карлсон 
популярен прежде всего среди амери-
канских правых.

Выделю основные моменты интер-
вью. Во-первых, Владимир Путин в оче-
редной раз заявил, что Россия готова 
к переговорам для разрешения кон-
фликта на Украине. Если периодиче-
ски в странах Запада СМИ заявляли, что 
российский лидер не сторонник пере-
говоров, то теперь есть чёткое заявле-
ние для западной аудитории. И главный 

посыл заключается в том, что Москва 
готова к дипломатическому решению 
проблем.

Во-вторых, Путин дал понять: Россия 
готова обменять американского граж-
данина, журналиста Эвана Гершкови-
ча, осуждённого в России за шпионаж, 
на россиян, находящихся под арестом 
в США. Эта тема крайне важна для аме-
риканцев, и Такер Карлсон как журна-
лист и американец не мог обойти её сто-
роной. При этом ответ президента РФ 
будет, вероятно, в позитивном ключе 
воспринят в Штатах. Россия и США в по-
следнее время, несмотря на охлаждение 
двусторонних отношений, смогли дого-
вориться о нескольких обменах. Ранее 
на родину вернулись Виктор Бут и Кон-
стантин Ярошенко. США же добились 
возвращения Бриттни Грайнер и Тре-
вора Рида.

Кроме того, президент России поста-
рался донести до зрителей интервью 
предысторию происходящего сегод-
ня на Украине. Это на самом деле очень 
важно, чтобы понимать контекст. Впро-
чем, эту часть интервью будет сложно 
осилить широкой аудитории. В США 
истории других стран объективно уде-
ляют меньше внимания, нежели, напри-
мер, в странах Европы. И в этом в целом 

нет ничего плохого, поскольку образо-
вательная система Штатов просто вы-
строена по-другому и гораздо больше 
фокусируется на практических навы-
ках. Кроме того, в целом стоит отметить: 
так называемое клиповое мышление 
поражает всё больше людей на плане-
те. Тем не менее тот факт, что россий-
ский президент погрузился в историю, 
возможно, подтолкнёт многих зрите-
лей к тому, чтобы узнать дополнитель-
ную информацию о том, как формиро-
валась Украина и отношения Москвы 
с Киевом. Ведь во многом именно незна-
ние исторического бэкграунда — причи-
на непонимания действий РФ на между-
народной арене.

Примечательно, что буквально сра-
зу после публикации интервью в амери-
канских СМИ начала появляться первая 
реакция. Конечно, оно не стало главной 
новостью для крупных изданий в США. 

Дмитрий Астрахань

Н а донецком направлении в зоне СВО 
напряжённые бои идут сразу на не-

скольких участках. Меняется скорее 
не их интенсивность, а характер: вра-
жеская артиллерия бьёт всё реже, а вот 
применение всех видов беспилотных 
систем наращивается. «Известия» побы-
вали на позициях противотанковых ра-
кетных комплексов, артиллерии, проти-
вовоздушной обороны и на церемонии 
вручения добровольцам госнаград, уз-
нали об обстановке в зоне ответствен-
ности 1-го Донецкого корпуса и о том, 
в чём особенность нынешнего противо-
стояния на передней линии в ДНР.

�� ДОМ ЗА СПИНОЙ

— Не даю пройти пехоте и технике 
на нашу русскую землю. Моё оружие — 
противотанковый ракетный комплекс 
«Фагот». Приходилось уже использо-
вать его и по технике, и по укрепле-
ниям, и по пехоте. Но по технике ред-
ко, её сейчас особо и нет с их стороны, 
она сюда особо не ходит, только пехо-
та пыталась, — рассказывает Кира, опе-
ратор противотанкового комплекса 
из бригады «Кальмиус» 1-го Донецко-
го корпуса.

Сегодня укрепления противника 
на этом участке в большинстве случа-
ев уничтожают FPV-дронами, ценные 
ПТРК берегут. Кроме того, дальность 
действия беспилотников-камикадзе 
выше, и работать ими безопаснее для 
операторов, которых сложнее обнару-
жить. А бойцы с противотанковыми 
ракетными комплексами готовятся 
на случай попыток противника перейти 
в атаку. Их ПТРК управляются по про-
воду, не зависят от радиоэлектронной 
обстановки, их можно быстро подго-
товить к выстрелу, поэтому выполнить 
свою работу они смогут в любых усло-
виях. Сейчас к таким комплексам в под-
разделении есть уже ночные и теплови-
зионные прицелы, поэтому возможна 
стрельба и в тёмное время суток.

На другом участке этого направле-
ния работают 152-мм орудия Д-20 5-й 
бригады 1-го Донецкого корпуса. Ору-
дия замаскированы и прикрыты про-
тиводроновыми сетками, личный со-
став в укрытиях, все передвижения 
в районе огневых позиций ограничен-
ны, чтобы их не было видно с воздуха.

Новости    

Борьба интересов 
О чём говорили Владимир Путин и Такер Карлсон — 
главные цитаты интервью

�� О ПРИЧИНАХ СПЕЦОПЕРАЦИИ И СИТУАЦИИ НА УКРАИНЕ 

«Я искренне считал, что если всё-таки удастся уговорить тех людей, которые 
в Донбассе живут, — их надо было ещё уговорить возвратиться в рамки укра-

инской государственности, — то постепенно, постепенно раны заживут. Постепенно, 
когда эта часть территории вернётся в хозяйственную жизнь, в общую социальную 
среду, когда пенсии будут платить, социальные пособия, — всё постепенно, посте-
пенно срастётся. Нет, никто этого не хотел, все хотели только с помощью военной 
силы решить вопрос. Но этого мы не могли позволить. И всё дошло до этой ситуации, 
когда на Украине объявили: нет, мы не будем ничего [исполнять]. Начали ещё подго-
товку к военным действиям. Войну начали они в 2014 году. Наша цель — прекратить 
эту войну.

    « После Второй мировой войны Украина получила ещё часть не только поль-
ских до войны территорий: сегодня Западная Украина — часть венгерских тер-

риторий и часть румынских. У Румынии и у Венгрии тоже часть территорий забрали, 
и они, эти территории, вошли в состав советской Украины и до сих пор там находят-
ся. Поэтому у нас есть все основания говорить, что, конечно, Украина в известном 
смысле — искусственное государство, созданное по воле Сталина.

    « Я вам скажу, что мы говорим на этот счёт и что мы доводим до руководства 
США: если вы действительно хотите прекратить боевые действия, вам нужно 

прекратить поставки вооружения — всё закончится в течение нескольких недель.

�� О ДЕНАЦИФИКАЦИИ

« Мои коллеги во Франции и Германии говорили: «Как ты себе представляешь, 
как они будут подписывать договор — с пистолетом, приставленным к виску? 

Надо отвести войска от Киева». Говорю: хорошо. Мы отвели войска от Киева. Как 
только мы отвели войска от Киева, сразу же наши украинские переговорщики вы-
бросили в помойку все наши договорённости, достигнутые в Стамбуле, и приготови-
лись к длительному вооружённому противостоянию при помощи Соединённых Шта-
тов и их сателлитов в Европе.

    « Вы говорите: Гитлера нет уже столько лет, 80 лет. Но дело его живёт. Люди, ко-
торые уничтожали евреев, русских и поляков, живы. И президент, действу-

ющий президент сегодняшней Украины, аплодирует ему в канадском парламенте, 
аплодирует стоя! Разве мы можем сказать, что мы целиком выкорчевали эту идео-
логию, если то, что мы видим, происходит сегодня? Вот что такое денацификация 
в нашем понимании. Надо избавиться от тех людей, которые эту теорию и практику 
оставляют в жизни и стараются её сохранить. 

�� ОБ ОТНОШЕНИЯХ С США И НАТО 

« После 1991 года, когда Россия ожидала, что её возьмут в братскую семью «ци-
вилизованных народов», ничего подобного не произошло. Вы же нас обману-

ли — я когда говорю «вы», не вас лично имею в виду, конечно, а Соединённые Штаты, 
обещали, что не будет расширения НАТО на восток, но это произошло пять раз — 
пять волн расширения. Мы всё терпели, всё уговаривали, говорили: не надо, мы же 
свои теперь, как у нас говорят, буржуинские, у нас рыночная экономика, нет власти 
Коммунистической партии, давайте будем договариваться.

    « Я многократно ставил вопрос о том, чтобы Соединённые Штаты не поддер-
живали ни сепаратизм, ни терроризм на Северном Кавказе. Но всё равно 

продолжали это делать. И политическая поддержка, информационная поддерж-
ка, финансовая поддержка, даже военная поддержка шла со стороны Соединённых 
Штатов и их сателлитов в отношении террористических формирований на Кавказе.

�� О НОВОМ МИРОПОРЯДКЕ

« Запад боится сильного Китая больше, чем сильной России, потому что в Рос-
сии 150 миллионов человек, а в Китае — полтора миллиарда и экономика Ки-

тая развивается семимильными шагами: пять с лишним процентов в год, было ещё 
больше. Но этого для Китая достаточно. Бисмарк когда-то говорил: главное — это по-
тенциалы. Потенциал Китая колоссальный.

    « Нужно, чтобы и мир был единым, чтобы безопасность была общей, а не рас-
считанной на этот «золотой миллиард». И тогда — только в этом случае — мир 

будет стабильным, устойчивым и прогнозируемым. А до тех пор, пока голова разде-
лена на две части, это болезнь, тяжёлое заболевание.

МНЕНИЕ
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Военнослужащие рассказывают, 
что активность классической артил-
лерии противника продолжает сни-
жаться. Заметно, что враг экономит 
импортные снаряды на фоне проблем 
с иностранной помощью. Но актив-
ность вражеских беспилотников толь-
ко возрастает, а налёты становятся 
более массовыми. Растёт и дальность 
действия дронов противника. То же са-
мое отмечают и мирные жители До-
нецка, которые попадают под удары 
с воздуха на остановках обществен-

ного транспорта и у магазинов в даль-
них от линии боевого соприкоснове-
ния районах.

— Я из города Днепропетровска, 
в 2014-м сюда приехал. Мне не понра-
вилось, что у нас в стране происходило, 
и пришлось выбирать сторону, скажем 
так. Слишком много безумных людей 
вокруг меня бегало, — рассказывает 
военнослужащий с позывным Румын 
о том, как оказался в ополчении, а по-
том и в армии.

Сейчас у него в ДНР есть свой дом. 
В расчёте вместе с Румыном служат 
бойцы из прифронтовых окраин До-
нецка, и в их случае выражение «дом 
за спиной» тоже имеет абсолютно бук-
вальное значение. Многие на передо-
вой с 2014 года, некоторые «с переры-
вами» на мирную жизнь или без них.

— Когда в 2014 году началась война, 
мой отец был в Славянске, я работал 
в милиции, эвакуировали людей. А ког-
да уже уволился, ушёл добровольцем. 
Сначала был в пехоте, механиком-во-
дителем, командиром отделения, стар-
шиной, замкомроты, потом в артилле-
рию уже предложили, — рассказывает 
Джексон.

Его отец получил ранение во вре-
мя Дебальцевской кампании 2015 года 
и после этого уволился, а Джексон про-
должает служить.

�� СТРЕЛКОВОЕ ОРУЖИЕ 
СНОВА В ДЕЛЕ

На позициях ПВО у зенитно-ракетно-
го комплекса «Стрела-10М» общаем-
ся с расчётом. Они уже уничтожили 
несколько дронов различных типов. 
Крупные машины сбивали ракетами, 
а коптеры — огнём стрелкового оружия. 
У боевой машины два человека, третий 
дежурит с пулемётом, прикрывая ЗРК 
от налёта малых дронов.

Автоматы обоих наших собеседни-
ков в тюнинге, который ранее ставили 
скорее в специальных подразделени-
ях: коллиматорные прицелы с магни-
ферами, магазины увеличенной ёмко-
сти, фонари и лазерные целеуказатели 
на цевьё. Огонь по таким беспилотни-
кам, как пресловутая «Баба-яга», осо-
бенно в тёмное время, приходится ве-
сти из стрелкового оружия.

— Теперь автомат уже первичное 
оружие. Неоднократно сбивали с его 
помощью и «Фурии», и «Валькирии». 

А большие дроны самолётного типа — 
из установки ракетой, — рассказыва-
ет Тим.

Тиму скоро 30 лет, и он под ружьём 
с 2014 года. По гражданской специаль-
ности — тракторист, одна из самых 
востребованных профессий «двой-
ного назначения». Рядом с Тимом 
у ЗРК — боец с позывным Компасик. 
Он моложе, в 2014-м ему было 14 лет, 
и в ополчении был его отец, у того по-
зывной Компас, который сегодня слу-
жит в этом же подразделении. В ар-
мию ДНР Компасик пошёл, как только 
окончил школу. Хотел быть зенитчи-
ком, целенаправленно стремился в эту 
часть.

Иногда рутина боевых будней 
ненадолго нарушается: в одном 
из укрытий прошло награждение во-
еннослужащих сразу нескольких до-
бровольческих отрядов, которым 
вручали государственные награды. 
Событие важное, в начальный пери-
од СВО добровольцев наградами тако-
го уровня отмечали редко. Но сегодня 
их юридический статус окончатель-
но определён, и эта проблема уходит 
в прошлое. Многие бойцы получают 
награды ещё за бои на харьковском 
направлении.

Среди награждаемых — Максим 
Ваганов, известный в ДНР доброво-
лец, военный корреспондент. Впер-
вые приехав из Москвы в ополчение 
летом 2014 года, Максим возвращался 
на войну и позднее — в 2015-м и 2017-м. 
В 2022-м пошёл добровольцем на харь-
ковское направление и после решил 
служить дальше.

— Как сказал в своё время Моторо-
ла (бывший командир спецподразде-
ления «Спарта» ДНР, убитый в резуль-
тате теракта. — «Известия»), «русские 
здесь», и этого достаточно. Я такой же 
русский, как и дончане или луганчане. 
Для меня этой причины достаточно, — 
объясняет Максим Ваганов.

Он говорит, что в Донецке он про-
жил уже так долго, что город стал для 
него родным.

— Мне кажется, что противник по-
немногу выдыхается. Это небыстрый 
процесс, но тенденция есть, — подво-
дит итог по сегодняшней обстановке 
доброволец Максим.

Он рассчитывает воевать до конца 
СВО, а потом, возможно, связать жизнь 
с армией.

   Новости

«Использование национальных валют России 
и Азербайджана превысило 54%»
Посол России в Баку Михаил Евдокимов — о бизнес-проектах двух стран, будущем российских миротворцев 
в Карабахе и подготовке к выборам президента РФ

Валентин Логинов

А нтироссийские санкции поспособ-
ствовали развитию отношений РФ 

и Азербайджана, а также продвижению 
более серьёзных проектов между наши-
ми странами. Товарооборот в 2023 году 
достиг $4,4 млрд, а взаиморасчёты в на-
цвалютах превысили 54%. Об этом зая-
вил «Известиям» посол России в Азер-
байджане Михаил Евдокимов. Москва 
готова предоставить площадку для за-
вершения процесса мирного урегулиро-
вания между Баку и Ереваном, но Арме-
ния затягивает переговоры по созданию 
транспортного коридора между основ-
ной частью Азербайджана и Нахичева-
нью. Об экономическом взаимодействии 
в условиях внешнего давления, будущем 
российских миротворцев в Карабахе 
и организации выборов президента РФ 
в посольстве — в интервью Михаила Ев-
докимова «Известиям».

Главная тема прошедшей недели в Азер-
байджане — выборы президента. Как 
и ожидалось, победу на них одержал 
действующий лидер Ильхам Алиев. Как 
вы оцениваете их итоги? Каким вы видите 
развитие отношений Москвы и Баку в бли-
жайший президентский срок Алиева?

Действительно, результаты абсолют-
но предсказуемые. На предыдущих вы-
борах в 2018 году Ильхам Алиев получил 
86% голосов, и после установления кон-
троля над Карабахом и восстановления 
территориальной целостности страны я, 
например, был уверен, что у него будет 
больше 90%. Но абсолютно всем было 
понятно, что результаты будут очень хо-
рошие. Поэтому 92% — предсказуемый 
результат. И это подтверждение, что 
президент Азербайджана имеет без-
оговорочную поддержку населения 
страны. Это отражается в любой бесе-
де в Азербайджане — и с официальны-
ми лицами, и с простыми азербайджан-
скими гражданами.

Что касается двустороннего раз-
вития связей России и Азербайджана, 
они строятся на многолетних уважи-
тельных отношениях наших прези-
дентов — Владимира Путина и Ильха-
ма Алиева. Наш диалог не подвержен 
каким-то конъюнктурным изменени-
ям, отношения развиваются по восхо-
дящей, поэтому мы не ждали и не ждём, 
что выборы президента в Азербайджане 
приведут к каким-то изменениям. Про-
сто мы будем стараться работать так же 
эффективно и интенсивно, как делаем 
это сейчас.

Как вы можете охарактеризовать двусто-
ронние отношения сегодня в контексте 
оказываемого на обе наши страны внеш-
него давления? Создаёт ли это дополни-
тельный потенциал для более тесного 
взаимодействия?

Есть некоторые политологи, кото-
рые говорят: лучше Западу не мешать, 
они сами всё себе испортят. На самом 
деле, если говорить о наших отноше-
ниях, они основаны на очень солидной 
юридической базе — у нас больше 100 
двусторонних соглашений. Из важней-

ших документов — Декларация о союз-
ническом взаимодействии от 22 февра-
ля 2022 года. В отношении нынешней 
ситуации и западных санкций это тот 
пример, когда, наверное, западники 
в каком-то плане, наоборот, способ-
ствуют более тесным взаимоотноше-
ниям между нашими странами. Я на-
зову только одну цифру.

Мы прогнозировали, что в 2023 году 
товарооборот между Россией и Азер-
байджаном достигнет $4 млрд. Мы оши-
блись. $4,4 млрд, рост 17%. Санкции при-
вели к тому, что наши отношения стали 
ещё более тесными, у нас реализуются 
очень серьёзные проекты в промышлен-
ной кооперации. 17-процентный рост — 
это не реэкспорт чего-то через Азер-
байджан, это, в частности, крупные 
проекты по промышленной кооперации.

Например, это КамАЗ, который здесь 
присутствует и уже открыл сервисный 
центр. У нас большой проект по постав-
ке в этом году вагонов для бакинского 
метро, 35 вагонов — это очень крупный 

проект. Есть другие проекты по элек-
тробусам, трамваям в связи с тем, что 
в генплане развития Баку предполага-
ется использовать трамваи. И задача, 
которую ставит президент Азербайд-
жана по таким проектам, — это не толь-
ко покупка в России какой-то промыш-
ленной продукции или в данном случае 
транспорта, но и налаживание в Азер-
байджане сборки, локализация и обслу-
живание. Это глубокая промышленная 
кооперация между странами.

На подходе согласование, в частно-
сти, проектов по расширению возмож-
ности использования железной доро-
ги Азербайджана для поставки грузов 
между Россией, Азербайджаном, Ира-
ном и Турцией. Это тоже будет реали-
зовано в нынешнем году.

Другая цифра, которая тоже пока-
зывает результат западных санкций. 
На начало этого года использование 
национальных валют России и Азер-
байджана — это рубль и манат — превы-
сило 54%. То есть мы уходим в наших от-
ношениях с Баку от доллара и евро. Вот 
это пример западных санкций, спасибо 
им за это большое.

Есть ли какие-то экономические проек-
ты, которые только в планах?

Железная дорога, увеличение про-
пускной способности транспортных ко-
ридоров «Север — Юг», Россия — Азер-
байджан — Иран и «Север — Запад» через 
Азербайджан, Иран, Нахичевань и даль-
ше в Турцию — до 30 млн т в год. Это 
огромный проект.

Это самый эффективный и экономи-
чески выгодный вид транспорта. Осо-
бенно в нынешних условиях мы видим, 
что транспортировка морем становит-
ся достаточно затруднительной по по-
литическим, экономическим и другим 
причинам.

Обсуждается вопрос кооперации 
в строительстве судов на Каспии, от-
крываются российские предприятия 
и заводы по производству строитель-
ных материалов в Азербайджане в свя-
зи с тем, что здесь очень серьёзная 
программа по восстановлению терри-
торий в Карабахе. Баку выделяет на это 
до $36 млрд. И, естественно, российские 

компании также заинтересованы по-
ставлять материалы и предоставлять 
услуги.

Как раз в этой связи вице-премьер, со-
председатель Межправительственной 
комиссии по экономическому сотруд-
ничеству Алексей Оверчук приезжал 
в Баку 22 января и был принят прези-
дентом Ильхамом Алиевым, вёл перего-
воры с вице-премьером Шахином Му-
стафаевым. Они подписали дорожную 
карту по развитию ключевых направле-
ний российско-азербайджанского со-
трудничества на период 2024–2026 годов.

Были ли с азербайджанской стороны 
какие-то заявления о трудностях в коо-
перации с Россией в связи с ограничени-
ями, введёнными западными странами 
против нашей экономики? И создаёт ли 
это действительно проблемы?

Наверное, на начальном этапе, есте-
ственно, были проблемы, в первую оче-
редь связанные с использованием дол-
лара в наших расчётах. Сейчас, когда 
мы уходим от доллара и евро к рублю 
и манату, когда уже налаживаются воз-
можности перевода и вы можете переве-
сти в Азербайджан рубли, эти проблемы 
сняты. Перевод рублей в манаты нала-
жен. Для этого просто установлены пря-
мые технические линии между банка-
ми Азербайджана и России.

Мы не можем не иметь тесных свя-
зей, поскольку у России и Азербайджана 
есть общая граница, и в последние годы 
наши министерства транспорта и тамо-
женные комитеты предприняли серьёз-
ные усилия, были расширены и созданы 
новые таможенные посты на границе, 
расширены подъездные пути.

Поэтому сейчас, после адаптации на-
ших торгово-экономических отноше-
ний к новым реалиям, наоборот, больше 
и больше представителей российско-
го бизнеса поворачиваются на восток, 
на юг, а за годы независимости Азер-
байджан превратился в экономически 
развитое, очень сильное, стабильное го-
сударство. И азербайджанский бизнес 
тоже очень эффективно и быстро реа-
гирует на новые возможности в эконо-
мических связях с Россией.

Состояние Стубба
Главой Финляндии станет представитель 
«Национальной коалиции»

Екатерина Хамова

11  февраля в Финляндии завершился 
второй тур президентских выборов. 

На пост лидера государства претендо-
вали два кандидата с антироссийской 
позицией — представитель правоцен-
тристской партии «Национальная коали-
ция» Александр Стубб и экс-глава МИДа 
Пекка Хаависто. Опрошенные эксперты 
уверены: независимо от результатов го-
лосования надеяться на потепление от-
ношений Финляндии и России не сто-
ит. Соседняя страна чётко определила 
для себя прозападный и пронатовский 
вектор внешней политики. О том, чего 
ждать от нового президента и почему 
Хельсинки отошёл от нейтральной поли-
тики на международной арене, — в ма-
териале «Известий».

11 февраля Финляндия определила 
победителя второго тура президент-
ских выборов. С небольшим отрывом 
победу одержал Александр Стубб. 
Председатель партии «Национальная 
коалиция» набрал около 52% голосов. 
Его соперник экс-глава МИДа Пекка 
Хаависто завершил гонку примерно 
с 48% голосов. Ожидается, что инау-
гурация нового лидера, который про-
будет у власти ближайшие шесть лет, 
состоится 1 марта.

Голосование началось в девять утра 
по финскому времени и продолжилось 
до восьми вечера. При этом часть изби-
рателей отдала свои голоса ещё во вре-
мя досрочного голосования, которое 
прошло с 31 января по 6 февраля (явка 
составила 44,5%).

Финские эксперты уже до нача-
ла голосования предсказывали вы-
сокую явку — до 75%. В итоге она дей-
ствительно превысила 70%. Столько 
людей в последний раз участвовали 

в выборах в 2006 году — тогда явка со-
ставила 77%. Нынешнюю вовлечён-
ность финнов в политическую жизнь 
объясняют, в частности, неопределён-
ной международной ситуацией. К тому 
же это первое голосование с момента 
вступления Финляндии в НАТО.

Первый тур президентских выбо-
ров в стране прошёл 28 января, тогда 
ни один кандидат не набрал более по-
ловины голосов. Во второй из девяти 
претендентов вышли 55-летний пред-
ставитель правоцентристской Наци-
ональной коалиционной партии, экс-
премьер Александр Стубб (набрал 
27,21% голосов в первом туре) и 65-лет-
ний независимый кандидат, поддер-
жанный партией «Зелёный союз», экс-
глава МИДа Пекка Хаависто (набрал 
25,8% голосов).

Финляндия — парламентская респу-
блика, но, в отличие от большинства 
европейских стран, президент игра-
ет важную роль в выработке и реали-
зации стратегии внешней политики. 
Глава государства совместно с прави-
тельством определяет политику безо-
пасности в отношении стран за преде-
лами Евросоюза (в том числе России), 
а также считается верховным главно-
командующим вооружёнными силами.

Оба претендента в ходе предвыбор-
ной кампании продемонстрировали 
схожую позицию по основным меж-
дународным темам. 

Иллюзия сплочённости

Екатерина Арапова

Политолог

Очередной санкционный пакет ЕС бу-
дет представлять собой один из так 

называемых пакетов-филлеров, выпол-
няющих в большей степени сигнально-
политическую функцию. Он ставит целью 
поддерживать иллюзию сплочённости 
коллективной Европы к годовщине на-
чала СВО и ощущение эскалации санк-
ционного давления на Россию.

Основной акцент будет на усилении 
контроля над соблюдением предыду-
щих санкционных режимов, ужесто-
чении ответственности за обход огра-
ничений и фактическом закреплении 
практики правоприменения вторич-
ных мер в отношении компаний из тре-
тьих стран, сохраняющих контрагент-
ские связи с Россией. Центральным 
элементом может стать расширение 
списка следующих лиц и компаний:

— «содействующих обходу санкций» 
(включая как европейские компании, 
так и компании из третьих стран, через 
которые в Россию идут основные пото-
ки параллельного импорта);

ведущих «пропагандистскую дея-
тельность» в поддержку СВО (предста-
вители общественных организаций, 
журналисты, представители эксперт-
ного сообщества);

— способствующих укреплению на-
учного и инновационного потенциала 
России (компании IT-сферы и научно-
исследовательские организации); 

— «извлекающих выгоду из прину-
дительной передачи права собствен-

ности или контроля над российскими 
подразделениями европейских компа-
ний после их ухода с рынка РФ».

Последнее основание в качестве но-
вого критерия для включения в санк-
ционные списки ЕС появилось в 12-м 
пакете, соответственно, 13-й, впол-
не вероятно, может закрепить первые 
прецеденты его применения. В зоне 
особого риска физлица и организа-
ции, включённые в последние месяцы 
в канадский и/или британский санк-
ционные списки, поскольку, несмотря 
на «национальные особенности» в под-
ходах к их формированию, общая пре-
емственность курса высока.

Дополнительно усилят проверки 
в отношении судов для соблюдения по-
толка цен на нефть, механизмов обме-
на информацией для пресечения обхо-
да ограничений, а также активизируют 
расследования в отношении ставок 
фрахта на перевозки углеводородов 
и операций в криптовалютах. 

Куда большего внимания заслужи-
вает масштабная правовая работа, ко-
торая идёт параллельно с согласовани-
ем 13-го санкционного пакета и может 
послужить базисом для оформления 
последующих комплексов мер. В части 
европейского нормотворчества можно 
выделить три основных направления.

Во-первых, поступательно будет 
идти процесс «синхронизации» уголов-
ного преследования в ЕС за обход огра-
ничений, распространения уголовной 
ответственности на «существенное на-
рушение» санкционных режимов, со-
провождающееся регламентацией это-
го понятия (термин уже используется, 
но находится в серой зоне без долж-
ных пояснений со стороны регулятора). 
Совет ЕС уже принял решение о вклю-
чении нарушения санкций в список 
уголовных преступлений в рамках До-
говора о функционировании ЕС, од-
нако подходы к определению фактов 
и масштабов «нарушений» требуют до-
полнительной регламентации.

Во-вторых, правовое оформление 
понятия «общественный интерес», ко-
торое в последующем будет служить 
основанием для конфискации доходов 
от замороженных российских активов 

с последующей передачей украинской 
стороне.

В-третьих, проработка правовых 
механизмов конфискации, процедуры 
и критериев определения круга потен-
циальных получателей компенсаций. 
На данном этапе речь не о конфиска-
ции активов российского ЦБ и тем бо-
лее частных лиц, объектом изъятия 
становятся именно доходы от заморо-
женных активов. Постоянные предста-
вители стран — членов ЕС уже согласо-
вали создание специального счёта для 
перечисления процентов от налогоо-
благаемых доходов заблокированных 
средств российского ЦБ.

К практическому обсуждению ме-
ханизмов непосредственной конфи-
скации активов ЕС не станет перехо-
дить до тех пор, пока соответствующее 
юридическое обоснование не будет 
проработано на уровне «большой се-
мёрки». В вопросах конфискации ак-
тивов именно США и G7 остаются для 
ЕС ориентиром, и захватывать пальму 
первенства Европа не готова, дабы со-
хранить видимость стабильности пра-
вовой среды и не отпугнуть инвесто-
ров из Азии и стран Ближнего Востока.

Одним из наиболее обсуждаемых 
направлений санкционной эскалации 
помимо конфискации доходов от рос-
сийских активов остаются атомные 
санкции. Тревожным сигналом ста-
ло включение в 12-й пакет двух важ-
нейших предприятий «Росатома» — 
Российского федерального ядерного 
центра — Всероссийского научно-ис-
следовательского института техниче-
ской физики и владимирского произ-
водственного объединения «Точмаш». 
Очевидно, что на текущем этапе согла-
совать полноценный атомный пакет 
в рамках 14-го или 15-го (и тем более 
13-го) санкционных раундов не удаст-
ся ввиду как минимум высокой заинте-
ресованности Франции и Венгрии в со-
трудничестве с «Росатомом». Однако 
это не исключает вероятности «выбо-
рочной» имплементации атомного па-
кета антироссийских санкций на про-
тяжении ближайшего года. Разумеется, 
с сохранением изъятий для наиболее 
уязвимых стран.

МНЕНИЕ
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Пол и деятельность

A В России наиболее фемини-
зированные сферы — здра-

воохранение, социальные услуги и об-
разование (где женщины составляют 
около 82% всех работников), гостиницы 
и общепит (67%) и культура (64%). И на-
оборот, наименьшая доля сотрудниц — 
в строительстве (14%) и добыче полез-
ных ископаемых (18%), отмечает автор 
исследования.

На ноябрь 2023-го средняя зарплата 
в здравоохранении и соцсфере состав-
ляла 62 тыс. рублей, в образовании — 
56 тыс., в гостиницах и общепите — 
44 тыс., в культуре — 66 тыс., следует 
из самых актуальных данных Росста-
та («Известия» их изучили). При этом 
в строительстве предлагают в районе 
72 тыс., а в добыче полезных ископае-
мых — 127 тыс. В целом по России сред-
няя зарплата равна 74 тыс.

Увеличение жалованья в «женских» 
бюджетных сферах также позволит 
повысить престиж таких организа-
ций и качество труда в них, говорится 
в статье. Кроме того, это поможет сни-
зить феминизацию кадрового состава.

В «Национальной стратегии дей-
ствий в интересах женщин на 2023–
2030 годы», утверждённой прави-
тельством в конце 2022-го, ставится 
задача сокращения гендерного разры-
ва в оплате труда. В документе предла-
гается мотивировать девочек овладе-
вать техническими специальностями, 
чтобы снизить профессиональную се-
грегацию, напоминается в исследова-
нии эксперта РАН.

Уже сейчас всё больше женщин 
идут в «мужские» профессии, в том 
числе связанные с тяжёлым физиче-

ским трудом, отметил заместитель ген-
директора «Работа.ру» Александр Ве-
терков. В SuperJob добавили, что за два 
года доля работниц больше всего вы-
росла среди курьеров, комплектовщи-
ков и менеджеров по продажам.

Автор статьи предупреждает, что 
если мужчины не будут переориенти-
роваться на «женские» специальности, 
то подобная тенденция может привести 
к нехватке кадров в бюджетных отрас-
лях и усилению женской безработицы.

«Известия» обратились в Минтруд 
с просьбой прокомментировать ини-
циативу.

Сейчас, по данным «Работа.ру», есть 
разница и между тем, какие зарплат-
ные ожидания указывают специали-
сты разных полов, она составляет 22%, 
поделился Александр Ветерков. Меж-
ду тем по итогам 2023-го именно в обла-

стях образования, культуры и госслуж-
бы зафиксирован самый высокий рост 
предлагаемых зарплат — на 20%. При 
этом в среднем жалованье составило 
около 54 тыс. рублей, рассказал эксперт.

Повышение зарплат в традиционно 
«женских» сегментах бюджетной сфе-
ры приведёт к тому, что будет больше 
желающих там работать женщин, уве-
рены в SuperJob. Но нельзя однознач-
но сказать, подтянутся ли в эти сферы 
мужчины. Дело не только в зарплате, 
но и в гендерных стереотипах обще-
ства, объяснили в компании. Например, 
россияне больше доверяют учительни-
цам. Кроме того, мужчины чаще ориен-
тируются на карьерный рост, а женщи-
ны — на комфортную психологическую 
среду и удобство расположения, поде-
лились там.

Однако сейчас в России переход-
ный период, когда растёт число ра-
ботников в производственных сфе-
рах — в том числе за счёт перехода 
в промышленность женщин из тради-
ционных для них отраслей, отметила 
профессор Финансового университета 
при правительстве РФ Юлия Должен-
кова. Эксперт подчеркнула: ориента-
ция на импортозамещение увеличи-
вает привлекательность рабочих мест 
благодаря высоким зарплатам.

Кроме того, меняется соотношение 
полов в зависимости от уровня долж-
ности, продолжила она. Но при этом, 
по её словам, есть понятие «стеклян-
ный потолок» карьеры женщины — 
в высшем руководстве независимо 
от сферы мужчин всегда больше.

Корректируется и список запре-
щённых для женщин профессий, на-
помнила доцент РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Татьяна Захарова. Он зафиксирован 
приказом Минтруда. В 2021-м этот пе-
речень сократился с 456 до 100 пози-
ций. Например, девушкам разрешили 
быть боцманами, машинистами элек-
тричек и скоростных поездов. Но для 
государства в приоритете остаются во-
просы демографии, поэтому ограниче-
ния по деятельности, которая может 
сказаться на здоровье будущей мате-
ри, в скором времени не исчезнут, по-
дытожила эксперт.

Проблема недостаточной опла-
ты труда в бюджетных отраслях есть 
не только в «женских» сферах, отме-
тила Юлия Долженкова. По её словам, 
региональная дифференциация ещё 
сильнее, чем гендерная. Поэтому ну-
жен системный подход.

Роза Алмакунова

Более 350 тыс. россиян за 2023-й 
признали банкротами, следу-

ет из данных Федресурса, которые 
проанализировали «Известия». Это 
на четверть больше, чем годом ра-
нее. Более популярным благодаря 
изменению условий стал внесудеб-
ный вариант — им воспользовались 
вдвое больше граждан. Это социаль-
но значимый механизм, благодаря ко-
торому люди могут начать свою фи-
нансовую историю с чистого листа, 
хотя есть и негативные последствия. 
Но давление на устойчивость банков 
из-за списания долгов растёт, отмети-
ли на рынке.

По итогам 2023-го суды признали 
несостоятельными 350,8 тыс. физлиц, 
в том числе индивидуальных пред-
принимателей. Это более чем на чет-
верть (26%) превышает показатели 
предыдущего года, следует из опу-
бликованных данных Федресурса.

При этом темпы роста банкротств 
россиян продолжают замедлять-
ся. Например, в 2022-м количество 
дефолтов граждан увеличилось 
на 44% по сравнению с 2021 годом 
(до 278  тыс.). Тогда как в 2021-м 
в сопоставлении с 2020-м — на 62% 
(до 193 тыс.).

Львиную долю процедур несостоя-
тельности (97%) по-прежнему иници-
ируют сами граждане, а оставшиеся — 
конкурсные кредиторы и налоговая 
служба, следует из данных Федре-
сурса.

Рейтинг лидеров по абсолютному 
числу граждан-банкротов среди ре-
гионов по итогам 2023-го возглави-
ли Московская область (18 тыс. чело-
век), Краснодарский край (17,7 тыс.), 
Москва (16,8 тыс.), Свердловская об-
ласть (12,9 тыс.) и Башкирия (12,6 тыс.).

Как следует из статистики Фе-
дресурса, за весь период существо-
вания процедуры несостоятельности 
через суд (с октября 2015-го по де-
кабрь 2023 года) банкротами призна-
ны 1,1 млн человек.

В ноябре 2023 года вступили в силу 
изменения в процедуру внесудебно-
го банкротства. Прежде всего сум-
му долга, с которой человек может 
претендовать на механизм, расши-
рили до диапазона 25 тыс. — 1 млн 
рублей (ранее было 50–500  тыс.). 
Кроме того, к внесудебному банкрот-
ству подключили получателей соци-
альных выплат — например, пенсио-
неров.

Популярность такой процедуры 
в прошлом году выросла вдвое — к ней 
допустили 15,9 тыс. человек, следу-
ет из данных Федресурса. Из общего 
количества дел почти каждое второе 
(7 тыс.) начато в ноябре-декабре — по-
сле вступления в силу изменений. 
Всего доступ к упрощённому меха-
низму банкротства без суда за весь 
период его существования (с сентя-
бря 2020-го по декабрь 2023 года) по-
лучили 29,4 тыс. россиян с общей сум-
мой долга 11 млрд рублей. Более чем 
с 18,4 тыс. граждан списаны обяза-
тельства на 6,3 млрд.

Экономика и бизнес

« СЕЙЧАС В РОС-
СИИ ПЕРЕХОД-
НЫЙ ПЕРИОД, 

КОГДА РАСТЁТ ЧИСЛО 
РАБОТНИКОВ В ПРОИЗ-
ВОДСТВЕННЫХ СФЕРАХ — 
В ТОМ ЧИСЛЕ ЗА СЧЁТ 
ПЕРЕХОДА В ПРОМЫШЛЕН-
НОСТЬ ЖЕНЩИН ИЗ ТРА-
ДИЦИОННЫХ ДЛЯ НИХ 
ОТРАСЛЕЙ

БАМ и снилось
«Россети» завершили работу по первому этапу электроснабжения Восточного полигона

Павел Вихров

В России завершён стратегически зна-
чимый проект: «Россети» реализова-

ли первый этап электроснабжения Вос-
точного полигона — БАМа и Транссиба. 
Объём инвестиций превысил 160 млрд 
рублей. Новая электросетевая инфра-
структура нужна не только железной 
дороге, она станет стимулом для раз-
вития сразу восьми регионов Сибири 
и Дальнего Востока. Также это мощный 
драйвер для роста ориентированной 
на экспорт промышленности, отмеча-
ют эксперты.

�� ЧАСТЬ БОЛЬШЕГО

О выполнении работ глава ПАО «Россе-
ти» Андрей Рюмин доложил президен-
ту РФ Владимиру Путину на совеща-
нии о развитии транспортной отрасли 
7 февраля.

— Все электросетевые объекты пер-
вого этапа электроснабжения Восточ-
ного полигона поставлены под напря-
жение. Уже сейчас мы обеспечили 
около 200 МВт дополнительной мощ-
ности для БАМа и Транссиба, — сооб-
щил Андрей Рюмин.

Вице-премьер Александр Новак 
в ходе совещания отметил, что необхо-
димые работы идут в рамках нацпро-
екта — Комплексного плана модерни-
зации и расширения магистральной 
инфраструктуры.

Восточный полигон — это более 
14 тыс. км железных дорог, по которым 
ежегодно перевозится 23 млн пасса-
жиров. Кроме того, это ключевое зве-
но международного транспортного ко-
ридора «Запад — Восток», от которого 
напрямую зависит рост товарооборо-
та со странами Азии и диверсифика-
ция российского экспорта.

— Усиление Восточного полигона — 
это проект, появление которого дик-
товалось одновременно развитием от-
ношений с Китаем, а также грядущим 
отказом от угля со стороны Евросоюза. 
Перед нами часть большой програм-
мы, цель которой — упростить экспорт 
энергоресурсов, — отметил в беседе 
с «Известиями» заместитель генераль-
ного директора Института националь-
ной энергетики Александр Фролов.

Ранее Владимир Путин поставил за-
дачу в 2024 году увеличить пропуск-
ную способность Восточного полиго-
на до 180 млн т в год. Для сравнения: 
ещё 10 лет назад показатель был около 
100 млн т. При этом по итогам 2030 года 
он должен дойти до 210 млн т.

— Решение такой масштабной за-
дачи невозможно без электрифи-
кации железных дорог и создания 
новых энергетических мощностей, — 
подчерк нул экономист Андрей Лобода.

Так, в рамках первого этапа «Россе-
ти» построили почти 3 тыс. км новых 
линий электропередачи и несколько 
крупных питающих центров. Один 
из них — подстанция 500 кВ «Нижне-
ангарская» в Бурятии, которая вошла 
в тройку крупнейших сетевых объ-
ектов Дальнего Востока. Завершение 
её строительства и 500-километро-
вого энерготранзита до подстанции 
500 кВ «Усть-Кут» в Иркутской области 
ознаменовало финал первого этапа.

�� СТИМУЛЫ РОСТА

В ходе совещания Владимир Путин 
подчеркнул, что новая энергетиче-
ская инфраструктура важна не толь-
ко для развития транспортной отрас-
ли, но и для жителей восьми регионов 
России — Бурятии, Хакасии, Забайка-
лья, Красноярского края, Приморья, 
Хабаровского края, Иркутской обла-
сти и Кузбасса.

— Проделанная работа позволяет 
увеличить, значительно увеличить 
мощности и повысить надёжность 
электроснабжения населённых пунк-
тов во всех этих регионах, — заявил 
президент.

Реализация проекта также стала 
стимулом для роста промышленно-
сти: обеспечены энергией несколь-
ко крупных предприятий и объектов 
инфраструктуры, отмечают предста-

вители отрасли. Речь идёт в том чис-
ле о создании возможности подклю-
чения к новым мощностям проектов 
в таких сферах, как нефтегазовая, 
неф тегазохимия, добыча полезных 
ископаемых, драгоценных метал-
лов, а также в лесной промышленно-
сти и других отраслях, пояснил вице-
премьер Александр Новак.

— Приведу ряд крупных из них: это 
нефтепровод Восточная Сибирь — 
Тихий океан, золоторудное место-
рождение Сухой Лог, конечно, Ко-
выктинское газовое месторождение 
(ресурсная база газопровода «Сила 
Сибири». — «Известия») и многие дру-
гие, — рассказал Андрей Рюмин.

�� КОМПЛЕКСНЫЙ ЭФФЕКТ

Создание энергетической инфра-
структуры шло в трудных услови-
ях: при экстремальных темпера-
турах до минус 60 градусов, вдали 
от населённых пунктов и автодорог. 
На стройке энергообъектов было за-
нято более 6 тыс. человек и свыше 
2 тыс. единиц техники, добавил гла-
ва компании «Россети».

«Работы, проведённые в рекордные 
сроки в тяжёлых условиях показали 
возможности нашего электроэнерге-
тического комплекса мобилизовать 
максимум усилий при реализации 
сложнейших технологических и ло-
гистических задач», — считает зам-
пред комитета Совета Федерации 
по экономической политике Юрий 
Фёдоров.

Сегодня, в период активной реа-
лизации политики импортозаме-
щения, показательно, что 90% всего 
установленного оборудования и ис-
пользованных материалов в проекте — 
российского производства, отметил 
заместитель председателя наблюда-
тельного совета ассоциации «Надёж-
ный партнёр» Дмитрий Гусев.

Были также применены сложные 
технические решения: например, для 
перехода ЛЭП через Лену использова-
лись опоры, которые по высоте сопо-
ставимы с 30-этажным домом, сооб-
щил Андрей Рюмин.

Юрий Фёдоров добавляет, что 90% 
российского оборудования и мате-
риалов «означает синергетический 
эффект для экономики». «Это нало-
ги внутри страны, развитие отече-
ственного производства», — говорит 
он.

Сейчас уже активно идут рабо-
ты по второму этапу электроснаб-
жения Восточного полигона. Будет 
введено ещё семь объектов маги-
стральных сетей, в том числе более 
2,1 тыс. км линий электропередачи 
в общей сложности. «Россети» ре-
шают поставленные задачи в соот-
ветствии с графиками и всё выпол-
нят в срок, заключил глава компании.

Как ранее писали «Известия», 
в конце 2023 года Владимир Путин 
заявил, что эффективное развитие 
железнодорожной сети Восточного 
полигона — в интересах граждан, так 
как «новая инфраструктура означает 
дополнительные рабочие места, рост 
доходов семей, широкие перспективы 
для бизнеса, для обновления облика 
городов и посёлков».

« В РАМКАХ ПЕР-
ВОГО ЭТАПА 
«РОССЕТИ» ПО-

СТРОИЛИ ПОЧТИ 3 ТЫС. КМ 
НОВЫХ ЛИНИЙ И НЕСКОЛЬ-
КО КРУПНЫХ ПИТАЮЩИХ 
ЦЕНТРОВ. ОДИН ИЗ НИХ — 
ПОДСТАНЦИЯ 500 КВ 
«НИЖНЕАНГАРСКАЯ» В БУ-
РЯТИИ, КОТОРАЯ ВОШЛА 
В ТРОЙКУ КРУПНЕЙШИХ 
СЕТЕВЫХ ОБЪЕКТОВ ДАЛЬ-
НЕГО ВОСТОКА
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Вон из долга
Более 350 тысяч россиян признали банкротами в 2023-м
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Запасной ход
Россия поднялась на шестое место по размеру валютных             резервов — что это значит для экономики

A Его объём не изменился, со-
ставив 75 млн чистых трой-

ских унций, добавили там. На золото 
приходится около $150 млрд, осталь-
ное — на валюту, сказал аналитик ФГ 
«Финам» Александр Потавин.

У РФ сейчас есть возможность по-
полнять резервы за счёт юаней, отме-
тил аналитик «БКС Форекс» Анато-
лий Трифонов. Доллары и евро при 
этом не используются.

В основном резервы прираста-
ют именно за счёт золота. Количе-
ство драгметалла на конец 2023 года 
в казне РФ увеличилось по сравне-
нию с 2000-м в шесть раз, отметил 
доцент Финансового университета 
при правительстве РФ Антон Поля-
ков. На фоне роста цен на драгметалл 
в конце 2023-го размер в стоимостном 
выражении увеличился с $136 млрд 
до $155 млрд, отметил эксперт.

Из всего объёма резервов Банка 
России примерно половина (около 
$300 млрд) заморожена из-за запад-
ных санкций. Из оставшейся части 

запаса чуть более половины — это 
золото, ликвидность которо-

го невысока, отметил 
Александр Потавин 

из «Финама».
Р а н е е 

страны 

Запада сообщали о планах направить 
доходы от замороженных активов РФ 
на финансирование нужд Украины.

Золотовалютные резервы высту-
пают буфером устойчивости финан-
совой системы, отметила эксперт Ин-
ститута энергетики и финансов Анна 
Танасова.

— Один из критериев их достаточ-
ности — соотношение с импортом 
страны за один месяц. Согласно меж-
дународным стандартам, считается, 
что этот уровень покрытия должен со-
ставлять не менее трёх месяцев. У РФ 
он превышает восемь, — пояснила она.

Основные факторы, которые влия-
ют на величину резервов РФ, — неф-
тегазовые доходы, а также произво-
димая курсовая переоценка валюты 
и золота, пояснил Антон Поляков 
из Финансового университета.

— Это подушка безопасности для 
любого государства, которая помо-
жет защитить экономику в случае не-
гативных изменений. Так, Минфин 
и ЦБ компенсировали потери госу-
дарственного бюджета во время пан-
демии за счёт имеющихся валютных 
резервов, а сейчас Банк России ока-
зывает поддержку рублю за счёт про-
дажи иностранной валюты на рын-
ке, — отметил он.

В 2023-м из ФНБ больше продава-
ли валюту, чем пополняли его. На-
пример — для компенсации дефици-

та бюджета, который по итогам года 
составил 3,24 трлн рублей, от-

метил аналитик Freedom 
Finance Global Влади-

мир Чернов.

То, что Россия смогла обогнать 
Саудовскую Аравию, — это в том 
числе результат изменения подхо-
дов к размещению валютных за-
пасов арабской страны: они стали 
больше направляться в националь-
ные фонды развития, пояснила Анна 
Танасова из Института энергетики 
и финансов. Валютные резервы этой 
страны достигли минимальных зна-
чений с 2009 года, оценил Антон По-
ляков из Финансового универси-
тета.

— Саудиты кардинально изменили 
свою стратегию формирования зо-
лотовалютных резервов, отказав-
шись от хранения большей части 
своих активов в Центральном банке. 
Также в королевстве установлены 
верхняя и нижняя границы объёма 
валютных резервов, которые опре-
деляются в зависимости от уровня 
производства в стране. Кроме того, 
Саудовская Аравия манипулирует 
объёмами добычи нефти, снижая их, 
с целью поддержания цен, — сказал 
эксперт.

Позиция РФ в рейтинге будет 
улучшаться в случае роста стои-
мости сырья, что приведёт 
к увеличению нефтегазовых 
доходов казны и покупок ва-
люты по бюджетному пра-
вилу, считает Анато-
лий Трифонов 
из «БКС Фо-
рекс».
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С тоимость российских бумаг при-
близилась к максимальным уров-

ням 2023 года, отметила руководи-
тель отдела анализа акций ФГ «Финам» 
Наталья Малых. По её словам, сей-
час начался сезон отчётностей, цены 
на нефть показали неплохое восста-
новление на прошлой неделе, а курс 
рубля тяготеет к ослаблению. Всё это 
может поддержать индекс Мосбиржи 
в ближайшее время.

В понедельник «Роснефть» поде-
лится отчётностью за четвёртый 
квартал и 2023 год, что может по-
влиять на стоимость ценных бумаг 
компании, рассказала портфельный 
управляющий по российским акциям 
General Invest Татьяна Симонова. По-
мимо этого 12 февраля завершается 
сбор заявок на торги акциями разра-
ботчика ПО для финансового секто-
ра «Диасофт», которые начнутся уже 
на следующий день.

Также в понедельник инвесторы 
смогут подать заявку на покупку ак-
ций после IPO калужского ликёро-во-
дочного завода «Кристалл», сообщила 
аналитик «Цифра брокер» Анна Буй-
лакова.

В среду привилегированные ак-
ции (с преимущественным правом 
получения дивидендов) «Транснеф-
ти» будут торговаться последний день 
до их сплита (дробление количества 
бумаг со снижением их цены) 1 к 100, 
сообщили в «Финаме». Сейчас эти 
ценные бумаги — самые дорогие 
на Мосбирже (более 159 тыс. рублей 
за штуку), они недоступны многим 
розничным инвесторам. После дроб-
ления их можно будет использовать 
для диверсификации портфеля, а сама 
«Транснефть» сможет повысить свою 
капитализацию.

15 февраля «Яндекс» опубликует 
финансовые результаты за четвёртый 
квартал 2023 года, сообщила эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Анна Кокорева. Кроме того, 
в четверг «Софтлайн» проведёт День 
инвестора, что может краткосрочно 
сказаться на стоимости акций ком-
пании.

В связи с предстоящей редомици-
ляцией 15 февраля торги ценными 
бумагами TCS Group (холдинг «Тинь-
кофф») пройдут в стандартном режи-
ме последний день. С 16 по 19 февраля 
они продолжатся только для проф-
участников, а с 20 февраля прекратят-
ся для всех инвесторов, предупреди-
ли в «Финаме». Сроки возобновления 

торгов пока неизвестны, уточнили 
в General Invest.

Важным для рынка событием бу-
дет заседание ЦБ по ключевой ставке 
16 февраля, отметила Татьяна Симо-
нова. На нём изменений в денежно-
кредитной политике не ожидается, 
однако комментарии регулятора от-
носительно перспектив могут всё же 
повлиять на фондовый и валютный 
рынки в конце недели.

Рубль сейчас находится в доста-
точно устойчивой позиции, и пред-
посылок к переменам ситуации пока 
нет, отметил экономист Константин 
Церазов. Курс нацвалюты на этой не-
деле будет находиться в диапазонах 
89,5–92,5 к доллару, 96,5–99,5 к евро 
и 12,40–12,80 к юаню. Индекс Мосбир-
жи продолжит консолидироваться 
в диапазоне 3200–3250 пунктов, за-
ключил эксперт.

Экономика и бизнес

«Ми» не виноваты
A — В ходе мероприятий 

были изъяты предметы 
и документы, подтверждающие не-
законность действий сотрудников 
Росавиа ции и иных пока не установ-
ленных лиц по снятию с регистраци-
онного учёта воздушных судов, — ука-
зал один из источников «Известий».

Уголовное дело по статье о халат-
ности (ч. 1 ст. 293 УК) возбуждено в от-
ношении Петра Козырева, Кристины 
Бывалиной и её бывшего заместителя 
Анны Жильцовой, которую уволили 
из агентства в июне 2023 года. Повода-
ми для увольнения могли стать анти-
военный плакат на её рабочем месте 
и негативное отношение к СВО, ска-
зал один из источников.

Другой собеседник добавил, что 
Кристина Бывалина также проходит 
по ещё одному заведённому уголов-
ному делу — о превышении должност-
ных полномочий (ч. 2 ст. 286 УК).

По первому делу Уголовный ко-
декс предусматривает максималь-
ное наказание в виде ареста до трёх 
месяцев, а по второму — лишение сво-
боды до семи лет. Источники, близ-
кие к правоохранительным органам, 
не исключают появления в деле дру-
гих подозреваемых.

«Известия» направили запросы 
в ЦОС ФСБ, УТ МВД по ЦФО, Росавиа-
цию и Минтранс с просьбой проком-
ментировать подробности дела.

�� РОКОВАЯ ПРОВЕРКА

Поводом для возбуждения уголовных 
дел послужила проверка деятельно-
сти Росавиации по государственной 
регистрации гражданских воздуш-
ных судов и ведению соответству-
ющего реестра. Минтранс провёл 
её в июле прошлого года.

В результате выяснилось: после 
начала СВО сотрудники агентства 
снимали с регистрации самолёты 
и вертолёты, нарушая указы прези-
дента РФ от 1 и 8 марта 2022 года № 81 
и № 100, а также постановления пра-
вительства № 311 и № 312.

В частности, сотрудники Рос-
авиации выводили их из Госреестра 
гражданских воздушных судов без 
полного комплекта документов, пре-
доставляли противоречивую и не-
достоверную информацию о нахож-
дении машин за пределами России, 

пояснил «Известиям» собеседник 
в Минтрансе.

С его слов, проверка также вскры-
ла факты того, что специалисты Рос-
авиации не запрашивали в других 
ведомствах сведения о выданных соб-
ственникам воздушных судов разре-
шительных документах.

В результате допущенных наруше-
ний с марта 2022 года по июнь 2023-го 
(в этот период Росавиацию возглавлял 
Александр Нерадько) из-под россий-
ской юрисдикции незаконно выбыло 
59 воздушных судов, установил Мин-
транс. Из них 36 машин Росавиация 
дерегистрировала в связи с продажей 
за рубеж. Покупателями 21 воздушно-
го судна стали резиденты государств, 
не входящих в ЕАЭС, восемь из кото-
рых были реализованы в недруже-
ственные страны.

�� УКРАИНСКИЙ СЛЕД

Несколько незаконно снятых с реги-
страции и вывезенных за пределы Рос-
сии машин стали оказывать содействие 
Украине в ходе СВО, сообщил один 
из собеседников «Известий», близ-
ких к правоохранительным органам. 
По его словам, речь идёт о самолётах 
Ил-76 и вертолётах Ми-8. Три вертолё-
та принимали участие в СВО на стороне 
противника, а Ил-76 совершали рейсы 
с выключенными ответчиками, указал 
другой источник, близкий к силовым 
структурам. Практика отключения от-

ветчиков позволяет скрывать инфор-
мацию о маршрутах, по которым борт 
перевозит грузы, такие полёты не вид-
ны, например, на FlightRadar24.

Ил-76 — это самолёт, который имеет 
стратегическое значение во время во-
оружённых конфликтов, считает быв-
ший военный пилот и экс-замминистра 
гражданской авиации Олег Смирнов. 

У него большая дальность полёта, и, 
даже если он эксплуатируется граж-
данской авиакомпанией, его можно 
быстро переоборудовать под пере-
броску огромного количества грузов 
военного назначения и сотен солдат.

— Продажу такого вида транспорта, 
способного быстро доставить в любую 

точку земного шара вооружение и сол-
дат, конечно, надо ограничить — либо 
на какое-то время, либо в конкрет-
ные страны, особенно недружествен-
ные, которые могут использовать его 
в интересах Украины, — заявил Олег 
Смирнов «Известиям». — Если это ещё 
не сделали, то это большое упущение. 
Вот СВО закончится, и можно снять за-
прет.

Согласно информации на сайте 
Рос авиации, с марта 2022 года по июнь 
2023-го включительно из госрее-
стра гражданских воздушных судов 
РФ было исключено 43 борта в свя-
зи с их продажей за рубеж. Среди них 
числятся только два самолёта Ил-76 
и шесть вертолётов Ми-8.

Пять из этих восьми машин (один 
Ил-76 и четыре Ми-8), по данным пор-
тала Russianplanes.net, ранее эксплуа-
тировались в России авиакомпанией 
«Абакан Эйр».

После дерегистрации три маши-
ны получили киргизскую прописку, 
по остальным двум данных нет. Второй 
Ил-76 сейчас эксплуатирует азербайд-
жанская авиакомпания Silk Way Airlines. 
Ещё один Ми-8 до апреля 2023 года чис-
лился в парке «Вектор АПК», сейчас его 
эксплуатирует неизвестная авиаком-
пания, предположительно, он имеет 
молдавскую регистрацию. По ещё од-
ному Ми-8 не известен ни прошлый, 
ни текущий эксплуатант.

Как пояснил собеседник в Мин-
трансе, эти воздушные суда вылетели 
из России под предлогом чартерных 
рейсов или других программ и долж-
ны были вернуться обратно. Ни вре-
менный, ни постоянный вывоз машин 
не оформлялся, уточнил он.

Источники «Известий», близ-
кие к правоохранительных органам, 
и в Минтрансе указывают на то, что 
именно эта история стала основной 
причиной для отставки руководите-
ля Росавиации Александра Нерадько 
в сентябре 2023 года. Они не исключают 
того, что он также может стать одним 
из фигурантов этого уголовного дела.

После отставки Александр Нерадь-
ко устроился в «Норникель» на долж-
ность советника президента. Однако 
в начале февраля его оттуда уволили 
по причине конфликта интересов, рас-
сказали собеседники газеты. При этом 
в «Норникеле» отказались от каких-ли-
бо комментариев.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3242,38  | ИНДЕКС РТС 1122,38  | НЕФТЬ BRENT 81,94  | ЗОЛОТО 2038,7  | S&P 500 5026,61  | NASDAQ 15990,66  | BITCOIN 48135,79  | ETHEREUM 2510,27 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 11.02.2024

« ИЛ-76 — САМО-
ЛЁТ, ИМЕЮЩИЙ 
СТРАТЕГИЧЕ-

СКОЕ ЗНАЧЕНИЕ ВО ВРЕМЯ 
ВООРУЖЁННЫХ КОНФЛИК-
ТОВ. ЕГО МОЖНО БЫСТРО 
ПЕРЕОБОРУДОВАТЬ ПОД 
ПЕРЕБРОСКУ ОГРОМНО-
ГО КОЛИЧЕСТВА ГРУЗОВ 
ВОЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ 
И СОТЕН СОЛДАТ

Рост доли внесудебных банкротств 
говорит о том, что всё больше людей, 
оказавшихся в затруднённом финан-
совом положении, смогли «освобо-
диться от непосильных долгов и жить 
без оглядки на них», заявлял в фев-
рале замминистра экономического 
развития Илья Торосов. «Известия» 
направили запросы в Минэк и Фед-
ресурс.

Ранее, осенью 2023-го, руководи-
тель Федресурса Алексей Юхнин рас-
сказал «Известиям»: в абсолютном 
выражении прирост количества бан-
кротств граждан через суды всё ещё 
очень высокий. По его словам, еже-
месячно в России несостоятельны-
ми становятся уже около 30 тыс. че-
ловек, и это довольно много.

«Известия» спросили крупные 
банки о несостоятельности сре-
ди их клиентов. По итогам про-
шлого  года общая динамика бан-
кротств физлиц и ИП не изменилась, 
сообщил директор департамен-
та по работе с просроченной задол-
женностью Росбанка Евгений Сень-
ковский. С ноября 2023-го клиенты 
банка всё чаще прибегают к упро-
щённой схеме (на 40–50% по сравне-
нию с аналогичным периодом преды-
дущего года).

— Среди клиентов Новикомбанка 
случаи банкротства носят единичный 
характер, — сообщила директор юри-

дического департамента организации 
Юлия Грахова.

Директор по маркетингу Нацио-
нального бюро кредитных историй 
Алексей Волков считает, что пробле-
матика банкротства частных заём-
щиков становится всё более болез-
ненной для кредиторов. Согласно 
актуальным данным ЦБ, по состоя-
нию на начало 2024-го общий объём 
просроченных долгов россиян перед 
банками составил 1,2 трлн рублей.

В процедуре банкротства для 
граждан есть как свои плюсы, так 
и минусы, которые зависят от выбран-
ного способа избавления от долгов — 
через суд или без, поделился генди-
ректор Первой правовой компании 
Виктор Федюшин. Например, судеб-
ная схема сложнее, дольше и затрат-
нее, а внесудебная — проще и требует 
лишь подать заявку в МФЦ. При этом 
во втором случае гражданину списы-
вают только те долги перед финор-
ганизациями, которые он включил 
в своё заявление, а по неуказанным 
или забытым — обязательства оста-
нутся, рассказал он.

Но стоит помнить, что процедура 
банкротства не во всех случаях та-
кая простая, как может показаться, 
и включает в себя ряд последствий, 
напомнил Виктор Федюшин. На-
пример, как при судебном, так и при 
внесудебном банкротстве нельзя 
в течение пяти лет брать кредит без 
указания на факт несостоятельности 
в прошлом, напомнил юрист адвокат-
ского бюро «S&K Вертикаль» Рафа-
эль Нугманов. Кроме того, в течение 
трёх лет человек не сможет занимать 
должности в органах управления юр-
лица, а в течение десяти лет — в кре-
дитной организации.

В 2024-м показатели по внесудеб-
ному банкротству продолжат расти 
в связи с внесёнными в ноябре про-
шлого года поправками в закон о не-
состоятельности, полагает предсе-
датель совета союза арбитражных 
управляющих «Национальный центр 
реструктуризации и банкротства» 
Валерия Герасименко. Тогда как в от-
ношении судебного механизма также 
стоит ожидать аналогичной динами-
ки — в связи с непростым периодом 
в экономике.

В России существует два ин-
ститута банкротства физиче-
ских лиц: судебный и внесу-
дебный. Первая схема работает 
с октября 2015 года и позволя-
ет гражданам признать себя не-
состоятельным через суд при 
наличии долга свыше 500 тыс. 
рублей. Эта процедура плат-
ная. Вторая действует с сен-
тября 2020-го и даёт человеку 
право уйти в дефолт без суда. 
Она бесплатная и запускается 
через МФЦ, прибегнуть к ней 
можно раз в пять лет — но есть 
ограничения по размеру задол-
женности.

Справка «Известий»

Сейчас по бюджетному правилу 
дополнительные доходы от про-
дажи нефти сверх базовой цены 

($60 за баррель) направляются 
в Фонд национального благососто-

яния — это часть золотовалютных 
резервов. И, наоборот, при падении 
цен ниже базового уровня недопо-

лученные доходы компенсируют-
ся из кубышки. В 2023-м работала 

изменённая конструкция бюджет-
ного правила: вместо цены отсече-
ния использовался базовый пока-

затель нефтегазовых доходов за год 
(8 трлн рублей), однако от этого 

формата решили отказаться.

          Справка «Известий»

Запасной ход
Россия поднялась на шестое место по размеру валютных             резервов — что это значит для экономики

— Однако, по нашим прогнозам, 
в этом году ЦБ и Минфин будут про-
давать валюты больше, чем поку-
пать, так что резервы станут сокра-
щаться. Впрочем, накопление запасов 
не должно быть самоцелью, а позиция 
в рейтинге мало что говорит о разви-
тости экономики страны или благосо-
стоянии её граждан, — уверен эксперт.

Если в перспективе второй поло-
вины 2024 года нефтегазовые доходы 
бюджета будут на высоких уровнях, 
то Минфин от продажи валюты из ре-
зервов может перейти к покупке, как 
это было в 2021-м, считает, в свою оче-
редь, Александр Потавин из «Финама». 
Однако если в ближайший год возра-
стут риски прихода рецессии в гло-
бальную экономику, то придётся 
тратить деньги из резервов 
на восполнение падаю-
щих доходов госбюд-
жета, подыто-
жил он.
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Иван Черноусов

В России создали программу, которая 
способна быстро распознавать мо-

шенничество при общении через мес-
сенджеры, рассказали «Известиям» 
её разработчики. Софт анализирует со-
держание уведомлений и предупреж-
дает пользователя, если обнаружена 
подозрительная активность в сообще-
ниях. Программа способна, в частно-
сти, распознавать злоумышленников, 
которые обманом пытаются получить 
данные банковской карты. Эксперты 
считают разработку перспективной, 
но её успех будет целиком зависеть 
от того, смогут ли разработчики опти-
мизировать алгоритм таким образом, 
чтобы ПО не занимало много ресурсов 
компьютера.

Российские учёные создали нейро-
сеть, способную мгновенно распозна-
вать, присылает сообщения мошенник 
или нет. Об этом «Известиям» расска-
зали представители Кубанского го-
сударственного технического уни-
верситета. По словам разработчиков, 
прототип программы уже готов, а на-
писана она на языке Python.

— Алгоритм работает следующим 
образом: каждые 15 секунд програм-
ма делает скриншот рабочего окна 
и распознаёт обнаруженный на экра-
не текст. Далее ИИ определяет, при-
шёл ли обладателю устройства спам 
или нет, — пояснил разработчик софта 
Олег Лейнвебер.

После того как ИИ распознал, что 
пользователю написал злоумышлен-
ник, программа присылает уведомле-
ние о том, что присланное сообщение 
небезопасно. Тут же всплывает ноти-
фикация, где показывается вредонос-

ное сообщение и то, к какой категории 
оно относится: это может быть фишинг 
(например, просьба перейти на сайт) 
или же социальная инженерия, когда 
человека призывают что-либо сделать.

По словам разработчиков, програм-
ма разработана для персональных 
компьютеров, работающих на опера-
ционных системах Microsoft Windows 
и Linux. ОС от Apple — macOS — в на-
стоящий момент не поддерживается.

Нейросеть обучена на распро-
странённых примерах мошенниче-
ства, таких как предложения работы 
на маркетплейсах. Она также способна 
распознавать злоумышленников, ко-
торые обманом пытаются получить 
данные банковской карты и другие 
сведения. Также алгоритм способен 
к самообучению. Каждый новый слу-
чай мошенничества вносится в спе-
циальную базу данных программы, 
в дальнейшем система сопоставляет 
их с уже имеющимися.

Разработчики планируют, что софт 
полезен как для обычных пользовате-
лей, так и для корпоративных. Кроме 
того, они создадут версии для госу-
дарственных и образовательных уч-
реждений.

Авторы проекта отмечают: сам про-
дукт начнут распространять по услов-

но-бесплатной модели — то есть ска-
чать его можно будет бесплатно, однако 
за дополнительные функции придётся 
заплатить. Попробовать бета-версию 
софта можно будет уже во втором квар-
тале нынешнего года, полноценный же 
релиз ожидается в 2026-м.

Идея автоматизации борьбы 
с фишингом, таким образом, доста-
точно интересная, но есть некото-
рые вопросы в плане реализации. 

ПО предполагает постоянную рабо-
ту программы в активном режиме, что 
приведёт к увеличению потребляемых 
ресурсов и повысит нагрузку на IT-
оборудование, рассказал руководи-
тель аналитического центра компании 
Zecurion Владимир Ульянов.

— Кроме того, идея регулярных 
скриншотов рабочего стола может луч-
ше подходить для корпоративной среды, 
нежели для домашнего использования. 
А перехват скриншотов и содержимо-
го либо несанкционированный доступ 
или утечка архива могут привести к го-
раздо более серьёзным последствиям 
с точки зрения безопасности, например 
компрометации учётных данных поль-
зователей, — объяснил он.

Успех данного проекта и его попу-
лярность будут зависеть от несколь-
ких факторов: во-первых, необходи-

мо, чтобы работа программы была 
надёжной и эффективной и могла по-
могать в выявлении и предотвраще-
нии фишинговых атак. Также важно 
удобство внедрения софта в работу ор-
ганизаций. Разработчики могут стол-
кнуться с различными техническими 
и юридическими проблемами, таки-
ми как конфиденциальность данных 
и соответствие законодательству, со-
общил директор компании Ideco Дми-
трий Хомутов.

— Если рассматривать такой спо-
соб выявления угроз как основной, 
он вызывает сомнения в эффектив-
ности. Использование только ана-
лиза изображения рабочих окон или 
изображений экрана не лучший спо-
соб определить содержимое канала 
коммуникации, а такой подход ведёт 
к различным трудностям обработки 
и очистки входных данных для ана-
лизатора и как следствие появлению 
ошибок срабатывания и дополнитель-
ным трудозатратам сотрудников без-
опасности, — объяснил руководитель 
группы исследований центра техно-
логий кибербезопасности ГК «Солар» 
Максим Бузинов.

Разработчикам следует обратить 
внимание не только на фишинг в тек-
стовых сообщениях, но и на новую 
уловку кибермошенников, которые 
присылают пользователям QR-коды, 
ведущие на вредоносные веб-ресурсы, 
добавил генеральный директор 
Security Vision Руслан Рахметов. Если 
нейросеть будет выявлять QR-коды 
во входящих сообщениях и оценивать 
безопасность содержащегося в QR-
коде текста (в том числе ссылок на веб-
ресурсы), то ценность такой разработ-
ки только возрастёт, резюмировал он.

Орфанное радио
A В документе говорится о не-

обходимости создания еди-
ной системы полноценной медицин-
ской помощи для орфанных пациентов, 
которая включала бы в себя систему 
мониторинга обеспечения пациентов 
лекарствами, медицинскими издели-
ями и лечебным питанием, доступа 
к необходимым медицинским услугам 
и реабилитации по месту проживания.

В пресс-службе «Круга добра» «Из-
вестиям» сообщили, что заранее пред-
упреждают регионы о необходимости 
предусмотреть финансирование даль-
нейшей терапии для конкретных детей 
в их бюджете.

«Переход наших подопечных 
во взрослую систему здравоохране-
ния для нас очень волнителен, мы пе-
реживаем за их судьбу, — сообщили 
в организации. — Мы рассчитываем, 
что поручение президента о посте-
пенном расширении рамок возраста 
подопечных фонда позволит нам че-
рез некоторое время взять на себя обе-
спечение орфанных пациентов и более 
старшего возраста».

В 2023 году порог 19-летия перешаг-
нули 95 подопечных фонда, в 2024-м 
поддержки лишатся 259. В фонде так-
же сообщили, что уже подготовили до-
кументы, расчёты, обоснования для 
дальнейшего расширения возраст-
ных рамок и ожидают внесения пра-
вок в нормативно-правовые акты.

В конце января 2024 года минздрав 
Новосибирской области обжаловал ре-
шение областного суда — ведомство 
обязали предоставить 21-летней Та-
тьяне Дроздовой незарегистрирован-
ное лекарство для лечения тяжёлого 
комбинированного иммунодефицита — 
это наследственное заболевание, тре-
бующее пожизненной терапии. В минз-
драве заявили, что препарат не входит 
в региональный список для закупок.

Вице-председатель Общества паци-
ентов с первичным иммунодефицитом, 
которое помогает Татьяне Дроздовой, 
Наталья Берсенева указала, что такой 
препарат людям до 19 лет сейчас заку-
пает государственный фонд «Круг до-
бра», но в 21 год девушка уже не может 
стать его подопечной.

— Обидно, что мы не можем добить-
ся доступа к дорогостоящей терапии 
для взрослых пациентов, даже когда 
речь идёт о жизни и смерти, — сказала 
она «Известиям».

Своей историей с «Известиями» 
также поделился Даниил Сизов с бо-
лезнью Помпе — это редкое наслед-
ственное заболевание, связанное 
с повреждением мышечных и нервных 
клеток по всему организму. Он расска-
зал, что был подопечным «Круга до-
бра» в 2021 году, но тогда фонд помогал 
только детям до 18 лет. Когда юноша 
вышел из-под его опеки, обязанность 
обеспечивать его лекарствами пере-
шла Орловской области. Но в регио-
не ему отказали в выдаче препарата — 
при прохождении медико-социальной 
экспертизы Даниилу не дали инвалид-
ность. Спустя полгода он всё же добил-
ся закупки — через суд.

Наталья из Москвы, страдающая 
муковисцидозом (сопровождается 
нарушениями в работе органов дыха-
ния или желудочно-кишечного трак-
та), рассказала «Известиям», что ей 
неоднократно отказывали в закуп-
ке необходимого лекарства, несмо-
тря на решения врачебной комиссии 
и федеральных консилиумов. А юрист 
АНО «Дом Редких», который помога-
ет пациентам с орфанными заболе-
ваниями, Кирилл Куляев рассказал 
«Известиям»: аналогичные проблемы 
в прошлом году были у взрослых паци-
ентов в Крыму, Алтайском и Примор-
ском краях.

Юрий Жулёв в разговоре с «Изве-
стиями» предположил, что проблему 
могло бы частично решить и расши-
рение границ возраста подопечных 
«Круга добра» до 21 года. А внештат-
ный специалист Минздрава по меди-
цинской генетике Сергей Куцев под-
держал создание аналога фонда «Круг 
добра» для вышедших из-под его опе-
ки пациентов.

На круглом столе в декабре 
2023 года он констатировал: регио-
ны не справляются со своими обяза-
тельствами по лекарственному обе-
спечению «редких» пациентов. По его 
словам, «есть порядочные субъекты, 
но есть и те, которые не выдают па-
циентам показанные им дорогосто-
ящие лекарства, ссылаясь на нехват-
ку средств в региональном бюджете».

— Однако позиция власти по дан-
ному вопросу заключается в том, что 
взрослые пациенты с заболеваниями, 
не включёнными в федеральные льгот-
ные программы, — это ответственность 
регионов, — отметил он.

В Минздраве «Известиям» сообщили, 
что обращение ВСП ведомство получи-
ло, «оно будет рассмотрено в установ-
ленном порядке». Тем не менее в мини-
стерстве напомнили: на федеральный 
уровень уже был передан ряд закупок 
препаратов для лечения заболеваний, 
включённых в перечень орфанных, что 
«позволило снизить нагрузку на бюдже-
ты субъектов Российской Федерации». 
Так, с 2019 года на федеральный уровень 
была передана программа по лечению 
пяти редких заболеваний, что тогда же 
высвободило в субъектах страны око-
ло 10 млрд рублей.

«И с 2020 года передача ещё двух 
нозологий привела к дополнитель-
ной возможности у субъектов РФ 
обеспечить региональных льготни-
ков на сумму 2 млрд рублей», — напом-
нили в Минздраве.

Эти меры дали возможность регио-
нам реализовывать свои полномочия 
по обеспечению препаратами нужда-
ющихся в них граждан, указали в ве-
домстве.

Карты на стоп
Зафиксирован всплеск фишинговых сайтов — 
за месяц мошенники создали почти 5 тыс. 
поддельных страниц магазинов и агрегаторов

Яна Штурма, Анастасия Платонова, 
Валерия Мишина

В 2024 году мошенники, создающие 
фишинговые сайты, активизирова-

лись — только за январь в рунете появи-
лось почти 5 тыс. опасных ссылок, сооб-
щили «Известиям» в Координационном 
центре доменов.RU/.РФ. Это выше по-
казателей, которые фиксировали в де-
кабре 2023-го. Наиболее популярными 
типами сайтов, которые подделыва-
ют мошенники, являются мессендже-
ры, почтовые сервисы и веб-порталы, 
онлайн-игры, банки и онлайн-магази-
ны. Также злоумышленники имитиру-
ют сайты популярных отелей, систем 
бронирования, авиакомпаний и агре-
гаторов по подбору билетов. Как не по-
пасться на уловки киберпреступников — 
в материале «Известий».

Количество фишинговых сайтов, 
с помощью которых мошенники вы-
манивают личные данные и деньги, 
стремительно увеличивается — толь-
ко за январь 2024 года аналитический 
проект «Доменный патруль» выявил 
в российских доменных зонах почти 
5 тыс. таких страниц, рассказал «Из-
вестиям» руководитель проектов Ко-
ординационного центра доменов.RU/.
РФ Евгений Панков.

Старший контент-аналитик «Лабо-
ратории Касперского» Ольга Свисту-
нова рассказала «Известиям»: только 
в январе компания предотвратила поч-
ти 12 млн попыток перехода пользова-
телей на фишинговые ресурсы.

— Чтобы выманить конфиденциаль-
ные и платёжные данные, злоумыш-
ленники используют самые разные ле-
генды и схемы, — сказала она.

Гендиректор компании — разра-
ботчика решений для защиты систем 
дистанционного банкинга SafeTech Де-
нис Калемберг пояснил, что злоумыш-
ленники с помощью таких страниц по-
лучают доступ к полным реквизитам 
карт граждан и как следствие возмож-
ны хищения со счетов жертв.

По данным проекта «Доменный 
патруль», в 2023 году было выявле-
но 48 529 фишинговых доменов, что 
в 3,1 раза больше, чем по итогам 2022-го 
(15 634), рассказал Евгений Панков.

— В январе показатели были не-
сколько выше, чем в декабре 2023 года, 
тогда было 4404 фишинговых домена, 
и почти в два раза выше, чем в январе 
2022-го, — сообщил он.

Вице-президент Ассоциации юри-
стов по регистрации, ликвидации, 
банкротству и судебному предста-
вительству Владимир Кузнецов рас-
сказал «Известиям», что наиболее по-
пулярными типами сайтов, которые 
подделывают мошенники, являют-
ся мессенджеры, почтовые сервисы 
и веб-порталы, онлайн-игры, банки 
и онлайн-магазины.

Так, осенью 2023  года москвич 
Сергей попытался приобрести холо-
дильник определённой марки. Он на-
шёл сайт под названием «Еврохит», 
на котором был большой выбор бы-
товой техники со скидками в 20–25%.

— Сделал заказ, на почту пришло 
письмо со ссылкой на платёжную си-
стему, — рассказал он «Известиям». — 
Надо было внести предоплату, причём 
средства направлялись предпринима-
телю, а не фирме. В итоге они две не-
дели переносили «доставку», а когда 
я попытался зайти на сайт «Еврохита», 
он был уже заблокирован.

Мошенники, создающие фишин-
говые сайты, мимикрируют и под ре-
сурсы и сервисы, связанные со сферой 
туризма. Они имитируют сайты попу-
лярных отелей, систем бронирования, 
различных авиакомпаний и агрегато-
ров по подбору авиа- и железнодорож-
ных билетов, уточнил Евгений Панков. 
Нередки случаи, когда мошенники 
создают и поддельные предложения 
об аренде квартир и апартаментов, до-
бавила контент-аналитик Ольга Сви-
стунова.

— Обычно людей заманивают краси-
выми фотографиями и низкими цена-
ми, — пояснила она. — Фишеры могут 
создавать фальшивые сайты, ими-
тирующие платформы. Бывает и так, 
что злоумышленники распространя-
ют скам-страницы с опросами на тему 
путешествий, за прохождение кото-
рых пользователю якобы предлагает-
ся вознаграждение.

В Роскомнадзоре «Известиям» сооб-
щили: в 2023-м заблокировали 42 тыс. 
мошеннических ресурсов. Это более 
чем втрое выше, чем годом ранее, — 
13,7 тыс.

Среди онлайн-мошенничества с по-
купкой туров, билетов или бронирова-
нием отелей в топ-10 фейковых сайтов 
входят, в частности, клоны известного 
сайта по бронированию отелей и апар-
таментов Booking, отметил руководи-
тель проектов координационного цен-
тра.

— Туристические мошенничества 
обладают ярко выраженной сезонно-
стью — значительные всплески каж-
дый год наблюдаются за месяц-два 
перед Новым годом, майскими празд-

никами и летом, когда люди начинают 
активно искать и бронировать биле-
ты и отели, — пояснил Евгений Панков.

По данным проекта «Доменный па-
труль», только для популярного серви-
са Booking в 2023 году в рамках проекта 
было выявлено около 1,5 тыс. фишин-
говых доменов, нацеленных на его 
пользователей. А с начала 2024-го об-
наружено уже около 200 таких доме-
нов, добавил он.

Ежегодная динамика прироста мо-
шенничества с турами и бронирова-
нием отелей в интернете составляет 
не менее 10–15%, отметил глава «Обще-
ственной потребительской инициати-
вы» Олег Павлов.

— Среди основных мошеннических 
схем — не только создание зеркал, 
но и регистрация фейковых аккаун-
тов гостиниц на популярных агрегато-
рах. Это связано с тем, что не все сер-
висы надлежащим образом проводят 
проверку лиц, допускаемых на свои 
площадки, — рассказал он «Известиям».

Случаи мошенничества с туруслу-
гами в интернете, в том числе с исполь-
зованием поддельных сайтов, происхо-
дят регулярно, рассказал «Известиям» 
вице-президент Ассоциации туропера-
торов России Сергей Ромашкин. При 
этом то, что туриста просят оплатить 
номер по ссылке, ещё не говорит о фак-
те обмана — это может быть вполне бе-
лая оплата.

— Не стоит торопиться. Действуйте 
спокойно, проверьте лишний раз сайт 
отеля и указанный на нём номер го-
родского телефона — соответствует 
ли он региону гостиницы? Ну и, конеч-
но, не нужно загонять сразу всю сум-
му. Потерять предоплату в 5% не так 
обидно, как деньги целиком, — посо-
ветовал он.

Лучший способ защититься от фи-
шинговых сайтов — бронировать оте-
ли и туры через крупные и проверен-
ные агентства, советует руководитель 
сервиса мониторинга внешних цифро-
вых угроз Solar AURA ГК «Солар» Алек-
сандр Вураско.

— При этом, если сайт находится 
на первом месте в поисковой выда-
че, это не значит, что ему можно до-
верять, — отметил эксперт. — Можно 
посмотреть дату регистрации домена 
через Whois — если домену менее года, 
следует отнестись к такому сайту 
с особенной настороженностью.

Не следует, по словам эксперта, пе-
реводить деньги на карту даже в том 
случае, если за такой способ опла-
ты предлагается скидка. Кроме того, 
имеет смысл провести базовую оценку 
контрагента: посмотреть информацию 
о юридическом лице по наименованию 
или ИНН, оценить возможные риски.

Проверить подлинность любого 
сайта посоветовали и в «Лаборатории 
Касперского».

— Прежде чем совершать какие-ли-
бо операции или предоставлять лич-
ные данные, проверьте URL-адрес 
сайта на наличие безопасного соеди-
нения, не вводите свои данные на сай-
тах с большим количеством опечаток 
или необычными доменными имена-
ми. Используйте на всех устройствах 
надёжное защитное решение с защи-
той от онлайн-мошенничества и фи-
шинга, — сказали в компании.

Если вы стали жертвой мошенни-
ков, следует незамедлительно обра-
титься в полицию, а также в свой банк 
и банк получателя платежа. В некото-
рых случаях удаётся заблокировать 
деньги на счетах злоумышленников 
и компенсировать потери хотя бы ча-
стично, посоветовал Олег Павлов.

Но юристы относительно возмож-
ности вернуть деньги настроены скеп-
тически.

— Фактически шансов нет. Банков-
ский счёт, на который выводят деньги 
мошенники, скорее всего, открывается 
на подставное лицо. Например, на не-
благополучного гражданина с друго-
го конца страны, который отдал свою 
карточку мошенникам за бутылку, — 
рассказал «Известиям» адвокат Алек-
сей Гавришев.

Полиция зачастую направляет по-
страдавших от кибермошенничества 
в суд — с иском либо об исполнении до-
говора, либо о возврате неоснователь-
ного обогащения, добавил он.

Общество

« НЕЙРОСЕТЬ ОБУЧЕНА НА РАСПРОСТРАНЁННЫХ ПРИ-
МЕРАХ МОШЕННИЧЕСТВА, ТАКИХ КАК ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
РАБОТЫ НА МАРКЕТПЛЕЙСАХ. ОНА ТАКЖЕ СПОСОБ-

НА РАСПОЗНАВАТЬ ЗЛОУМЫШЛЕННИКОВ, КОТОРЫЕ ОБМАНОМ 
ПЫТАЮТСЯ ПОЛУЧИТЬ ДАННЫЕ БАНКОВСКОЙ КАРТЫ

« ЕСЛИ САЙТ НА 
ПЕРВОМ МЕСТЕ 
В ПОИСКОВОЙ 

ВЫДАЧЕ, ЭТО НЕ ЗНАЧИТ, 
ЧТО ЕМУ МОЖНО ДОВЕРЯТЬ. 
МОЖНО ПОСМОТРЕТЬ ДАТУ 
РЕГИСТРАЦИИ ДОМЕНА ЧЕ-
РЕЗ WHOIS — ЕСЛИ ДОМЕНУ 
МЕНЕЕ ГОДА, СЛЕДУЕТ ОТ-
НЕСТИСЬ К ТАКОМУ САЙТУ 
С НАСТОРОЖЕННОСТЬЮ
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Особый софт
Нейросеть мгновенно определит мошенников в чатах
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Зоя Игумнова

Московский современный худо-
жественный театр и его худрук 

народный артист России Владимир 
Стеклов открыли перекрёстный год 
культуры России и Китая, объявлен-
ный Владимиром Путиным. За два ме-
сяца — с декабря по февраль — труппа 
объехала 25 городов КНР, где показы-
вала премьерный спектакль «Анна Ка-
ренина». Гастроли в Поднебесной за-
вершились ошеломительным успехом 
у китайских зрителей. 

�� ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА

Для первых зарубежных гастролей 
Московский современный художе-
ственный театр выбрал Поднебесную. 
Как рассказал «Известиям» Владимир 
Стек лов, МСХТ не имеет своей площад-
ки в Московском регионе. Потому вы-
нужден регулярно гастролировать.

— Только так мы можем совершен-
ствоваться сами, расти, развиваться 
и радовать любимого зрителя во мно-
гих странах мира, прежде всего друже-
ственных России, — сказал худрук.

Турне стало возможным во многом 
благодаря главному режиссёру и дирек-
тору Руслану Банковскому. Его кипучую 
деятельность народный артист даже 
сравнивает с возможностями Олега Та-
бакова. Вот уж кто был первый и луч-
ший театральный менеджер в стране. 
Именно Руслан Банковский больше года 
прорабатывал возможность гастролей 
в Китайской Народной Республике. Тур 
МСХТ проходил по городам централь-
ных и восточных областей Поднебесной.

Китай — страна, где нет никакой от-
мены русской культуры. Её здесь не бой-
котируют, а ждут. Артисты Владимира 
Стеклова поехали в Поднебесную с «Ан-
ной Карениной» — Толстого точно зна-
ют за пределами России. Но всё равно 
артисты волновались, как в Китае вос-
примут русскую драматургию, поймут 
ли страдания и метания Анны Карени-
ной. Да в конце концов, не возникнет ли 
сложностей с переводом.

— Играли мы на русском, — рассказал 
исполнитель роли Вронского Дмитрий 
Мазуров. — Зрители следили за диало-
гами с экранов, где шёл перевод. Несмо-
тря на то что язык был для них незна-
комый, магия на спектакле всё равно 
случалась. Зрители правильно реаги-
ровали на происходящее на сцене. Прав-
да, иногда они не успевали читать титры. 
Но им и так были понятны чувства ге-

роев Льва Толстого. И в финале спекта-
кля мы получали такой шквал энергии, 
эмоций, что нет слов. Казалось, только 
отмечали экватор гастролей, а вот уже 
и домой вернулись.

�� «THANKS, RUSSIA»

В каждом городе зритель реагировал 
по-своему. По наблюдениям Руслана 
Банковского, в 34-миллионном Чунци-
не публика очень горячая. Это самый 
густонаселённый город КНР. Даже Пе-
кин на третьем месте со своими 22 млн, 
уступая Шанхаю, где проживают 24 млн 
человек. Поэтому и спектакль для чун-
цинского театрала у труппы получил-
ся где-то даже дерзкий. Пришлось под-
страиваться под яростных фанатов 
Мельпомены. «Радует, что китайцы 
идут на русскую классику и говорят, 
что им очень нравится, — говорит дирек-
тор. — А нам приятно, что мы продвига-
ем нашу культуру за пределами страны».

В благодарность зрителю каждый 
спектакль артисты заканчивали тан-
цем под популярную китайскую мело-
дию, чем вызывали восторг аудитории.

Ради гастролей в Китае актёр Пётр 
Баранчеев, исполнитель роли Карени-
на, отодвинул съёмки фильма. От стра-
ны Пётр пребывает до сих пор в потря-
сении. Такого количества небоскрёбов 
он ещё не видел. Как и роботов, достав-
ляющих еду из такси в номер гостиницы.

Страна с миллиардным населением 
многолика. Разные города, разные люди: 
на севере — более сдержанные, на юге — 
более раскрепощённые и готовые де-
монстрировать свои эмоции. А в целом 
все очень доброжелательные.

— Как-то оказались в бассейне, там 
хотел в автомате купить две банки 
колы, — вспоминает Дмитрий Мазу-
ров. — Подошёл человек, по-английски 
спросил, чем помочь. У нас разные пла-
тёжные системы, что-то не срабатывало. 
Парень не поленился, вышел из бассей-
на в раздевалку, принёс свой телефон, 
подошёл и оплатил. Денег не взял и ска-
зал: «Thanks, Russia».

Для китайцев русские артисты 
со своей литературой — диковинка. 
А для наших экзотикой была еда. Она 
там очень острая. Да ещё жабы и змеи 
в рационе китайцев — обычное дело. Это 
единственное, к чему труппа с трудом 
привыкала. Но и с этим смирились.

— С едой тут как повезёт, — призна-
ётся Пётр Баранчеев. — Вот по чему ре-
ально там скучали, так это по кефиру.

�� ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫЕ 
ТРУДОГОЛИКИ

В нескольких городах на «Анну Карени-
ну» приходили высокие гости. В Гуанч-
жоу труппа встретилась с генконсулом 
Александром Черноусовым. А в Пекине 
на спектакль пришёл посол Белоруссии 
в Китае Александр Червяков.

Как считает Владимир Стеклов, 
у каждой нации, культуры есть своя 
специфика. Но разность миропонима-
ния, языковые барьеры теряются, как 
только собеседники начинают говорить 
на единственно понятном языке — языке 
души. А ещё артист заметил одно важ-
ное качество для зрителей.

— Как говорил когда-то про нас Алек-
сандр Пушкин, «мы ленивы и нелюбо-
пытны», что абсолютно не присуще 
китайцам, — говорит Владимир Стек-
лов. — Они трудоголики и очень любоз-
нательны, в том числе в стремлении по-
знать мировую культуру.

Подтверждением этого стало то, как 
на спектакли китайцы приходили с то-
миками Толстого.

Зрители приносили роман, переве-
дённый на китайский, а после спекта-
кля подходили к артистам, чтобы в них 
оставляли автографы, добавил худрук. 
Исполнители главных ролей — актёры 
Янина Мелехова и Дмитрий Мазуров — 
стали просто любимцами публики.

— Выступления МСХТ в Китае прошли 
с аншлагами, восторженными отзывами 
зрителей, с освещением в центральных 
СМИ Китая и на федеральных россий-
ских каналах, — перечислил Владимир 
Стеклов. — Спектакли сопровождал ки-

тайский телетекст. Это способствовало 
популяризации русской культуры в Вос-
точно-Азиатском регионе и дальнейше-
му укреплению международных связей. 
Об этом говорили сами китайские зри-
тели после каждого спектакля. Их от-
зывы всегда были яркими и эмоцио-
нальными. Визжали, кричали, брали 
автографы, фотографировались. А ещё 
постоянно всё снимали на телефоны. 
И даже на улицах многих городов про-
стые люди подходили, дарили воздуш-
ные китайские сердечки и выкрикива-
ли: «Китай — Россия, дружба!»

Во время прощания с гостеприим-
ным Шанхаем в аэропорту случилось 
непредвиденное. 6 февраля из-за про-
блем с визой коллектив не смог вы-
лететь в Москву. У артистов была 
оформлена виза категории Z, которая 
позволяет находиться в Китае 30 дней, 
а труппа гастролировала дольше. Упу-
щение принимающей стороны. Это тре-
бовало вмешательства чиновников. 
На переоформление понадобилось не-
сколько дней, содействие российско-
го консульства и компании «Аэрофлот». 
Артисты вынуждены были задержать-
ся. Будто Поднебесная не хотела расста-
ваться с ними. Вернувшись в Москву, 
труппа столкнулась с новыми испыта-
ниями. Как рассказал «Известиям» Рус-
лан Банковский, в Шереметьево их ожи-
дал холодный приём. «Не хочется, чтобы 
граждан России в своей стране встре-
чали по-хамски, — сказал продюсер. — 
Ну да ладно. Лучше о приятном. Мы за-
ключили с Китаем договор на два года 
в рамках распоряжения президента 
о проведении обменных годов культу-
ры между Россией и Китаем.

— Мы с удовольствием ещё поедем, 
нас любят и ждут, заинтересованы 
в нашей культуре, — призналась актри-
са МСХТ Инга Светлова. — Они отзыв-
чивые, хорошие. Но формалисты. Лю-
бят правила. Их же полтора миллиарда, 
поэтому правила должны быть.

Как подтвердил Владимир Стек-
лов, Московский современный худо-
жественный театр получил согласие 
китайских партнёров на то, что в бли-
жайшее время будет заключён новый 
договор о показе других спектаклей 
в КНР. Этого желают обе стороны. Воз-
можно, это будет последняя премьера — 
«Мастер и Маргарита». Булгакова в Ки-
тае тоже почитают. А если бы у молодой 
труппы появилась своя сцена в Москве, 
это стало бы огромным подспорьем для 
нового театра. «Известия» от души этого 
желают его руководителю и артистам.

Культура

В клубе «16 тонн» прошла закрытая 
премьера романтического сериа-

ла с Аглаей Тарасовой и Антоном Фили-
пенко «Саша и Питер». Сергей Бондарчук, 
Анна и Юлия Пересильд, Сергей Жуков 
с детьми и другие звёзды встретились 
на презентации нового сезона Wink, ко-
торая с размахом прошла в «Синема 
Парк Мосфильм». Дом моды VALENTIN 
YUDASHKIN презентовал торшер по мо-
тивам кутюрного платья. Павел Деревян-
ко, Егор Бероев, Сергей Урсуляк посетили 
казачий бал, ценители изобразительного 
искусства — выставку в Музее русского 
импрессионизма, а Dj Smash — китайский 
Новый год. «Известия» рассказывают 
о главных светских событиях прошлой 
недели.

�� ПРЕМЬЕРА «САША И ПИТЕР»

Старт светским мероприятиям на про-
шлой неделе дала премьера романти-
ческого сериала «Саша и Питер», ко-
торая прошла 5 февраля в столичном 
клубе «16 тонн». В центре сюжета — 
девушка, которая мечтала о свадьбе 
в Северной столице, но за десять лет 
отношений так и не дождалась пред-
ложения от возлюбленного. А на но-
вой пассии парень решил жениться 
спустя всего полгода. Саша придумы-
вает план мести и устраивается на ра-
боту в загс.

Главные роли в сериале исполни-
ли Аглая Тарасова, Антон Филипенко 
и Иван Мулин. Зрители романтическую 
комедию смогут увидеть 14 февраля. 
Помимо показа сериала в клубе состоя-
лась презентация сингла Жени Любич 
«Случайный поворот», который стал его 
ключевым саундтреком.

�� ПЕРВАЯ КАЗАЧЬЯ АССАМБЛЕЯ

В среду светская Москва встретилась 
в интерьерах Петровского путевого 
дворца, где состоялась Первая казачья 
ассамблея, призванная познакомить 

столицу с культурой российского Юга. 
Пока в одном зале гости наслаждались 
изысканными закусками (подавали ра-
ков, угощали салом), в другом развлека-
ли гаданием на варениках, в третьем — 
аутентичным вокальным выступлением 
Московского казачьего хора и хореогра-
фическим дивертисментом под режис-
сурой Сергея Филина.

Хозяйка вечера Ирина Узденова бли-
стала в роскошном зелёном платье в пол 
и виртуозно успевала персонально по-
чтить вниманием собравшихся, коих 
было немало. Вечер посетили режис-
сёр Сергей Урсуляк, актёры Павел Де-

ревянко, Егор Бероев, фигуристка Ана-
стасия Гребёнкина, галеристка Полина 
Аскери и другие.

�� БОНДАРЧУК, ПЕРЕСИЛЬД, 
КРЫЖОВНИКОВ  
НА ПРЕЗЕНТАЦИИ  
НОВОГО СЕЗОНА WINK

Четверг выдался богатым на светские 
мероприятия. Пожалуй, самое мас-
штабное гремело в кинотеатре «Синема 
Парк Мосфильм». Там состоялась пре-
зентация нового сезона онлайн-кино-
театра Wink, собравшая главных звёзд 
популярных сериалов и всей киноин-
дустрии. Среди гостей были замечены 
Фёдор Бондарчук, Юлия Снигирь, Жора 
Крыжовников, Сергей и Ника Жуковы, 
Юлия и Анна Пересильд, Алексей Учи-
тель, Рузиль Минекаев с супругой, Глеб 
Калюжный, Денис Шведов.

В этом году платформа планирует 
показать 35 оригинальных проектов. 
В их числе детективно-историческая 
драма «Чистые», сериал-катастрофа 
«Челюскин. Первые», байопик «Комби-
нация». К слову, о последнем: после офи-
циальной части собравшиеся отдались 
танцам под хиты поп-группы в исполне-
нии актрис Анастасии Уколовой и Ели-
заветы Базыкиной. А в интерактивной 
зоне «Wink Кинолаб», которая разме-
стилась этажом ниже, гости могли по-

пробовать себя в роли персонажей уже 
вышедших проектов, ставших хитами: 
сняться в эпизоде, например, «Фишера» 
или «Библиотекаря».

�� SYMPHONY OF LOVE

В это же время неподалёку — в Amann — 
MR Group и интеллектуальный клуб 
418  собрали гостей на видеоспек-
такль и премьеру новой музыкальной 
истории, вдохновлённой проектом 
Symphony 34. Публику угощали специ-
альными коктейлями с отсылкой к раз-
ным фактурам и материалам в назва-
ниях: Silver, Graphite, Crystal и Sienna. 
Камерный оркестр исполнил симфо-
нию, а затем музыкальное слово взял 
хедлайнер вечера — Levandowskiy & 
Sche.

�� КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД

Завершало неделю костюмирован-
ное музыкальное иммерсивное шоу 
«Исчезающий кролик... Летящий дра-
кон» в честь китайского Нового года 
от команд AfterHalloween и Placebo/25. 
Грандиозная вечеринка объедини-
ла семейные традиции Поднебесной 
и современную электронную музыку 
от модных диджеев из пяти стран.

За пультом в этот вечер были: один 
из главных диджеев Ибицы Valentin 

Huedo, испанский продюсер в сти-
лях эйсид-хаус и фанки-диско MoM, 
берл и нск и й дау н тем по-п род ю-
сер Kunterweiß, этно-хаус-музыкант 
из Еревана Socko и Ava Li — минимал 
и дип-тек-музыкант из Тбилиси.

Главным отечественным хедлай-
нером стал Dj Smash, который помимо 
прочего уделил внимание и нотам но-
стальгии: поставил совместный трек 
с группой «Винтаж» — «Москва». Компа-
нию на подиуме ему составили участ-
ник группы HammAli & Navai Александр 
Алиев и Ирина Хакамада. Между ряда-
ми ритмично танцующей публики не-
сколько раз пролетало чучело дракона.

Гости, стоит отметить, ответствен-
но отнеслись к дресс-коду — в образе 
каждого были китайские мотивы. Тем 
более что дополнить лук можно было 
прямо на самом мероприятии — на пер-
вом этаже разместились маркет и бью-
ти-зона.

Валерия Чуб, Катерина Алабина 

« ИХ ОТЗЫВЫ ВСЕГДА БЫЛИ ЯРКИМИ И ЭМОЦИОНАЛЬ-
НЫМИ. ВИЗЖАЛИ, КРИЧАЛИ, БРАЛИ АВТОГРАФЫ, 
ФОТОГРАФИРОВАЛИСЬ. И ДАЖЕ НА УЛИЦАХ МНО-

ГИХ ГОРОДОВ ПРОСТЫЕ ЛЮДИ ПОДХОДИЛИ, ДАРИЛИ ВОЗДУШ-
НЫЕ СЕРДЕЧКИ И ВЫКРИКИВАЛИ: «КИТАЙ — РОССИЯ, ДРУЖБА!»

Вот наконец и вышел один из самых 
ожидаемых альбомов за последние 
месяцы. Мы писали о его первых ста-
дионных презентациях ещё в декабре, 
но пластинка тогда не вышла. Соб-
ственно, никто не удивился, что Канье 
несколько раз переносил дату релиза. 
Необычно другое: что «Vultures 1» всё-
таки появился на стримингах. А непо-
средственно перед дропом лонгплея 
Канье опубликовал сразу два сингла — 
титульный трек «Vultures» в трёх вари-
антах и «Talking / Once Again» с участи-
ем своей дочери Норт. 

Трек-лист «Vultures 1» изрядно от-
личается от того, что мы слышали 
на Listening Party в декабре. Жаль, что 
из-за споров с соавторами и правооб-
ладателями выпали треки «Everybody», 
«River» и «New Body». Зато появился ряд 
номеров, не фигурировавших прежде. 
В целом же получилась амбициозная, 
эклектичная и в каком-то смысле но-

ваторская пластинка, где Канье снова 
переизобретает рэп. Читки здесь мень-
ше, чем вокала и самых неожиданных, 
подчас диких семплов. А завершает-
ся «Vultures 1» треком с символиче-
ским названием «King» и рефреном — 
«Still King». Да, он по-прежнему король. 
Пусть и немного безумный.

Самая громкая коллаборация неде-
ли: две австралийские поп-звезды — 
Сиа и Кайли Миноуг — записали танце-
вальный хит, который войдёт в будущий 
альбом первой из них. «Я просто хочу 
танцевать одна, я не хочу идти домой», — 
поют артистки под зажигательный дис-
котечный бит, воспевая то ли клубные 
развлечения, то ли одиночество «силь-
ной и независимой».

Впрочем, что нам до месседжей? Это 
явно не тот репертуар, где надо сильно 
вслушиваться в тексты. Здесь важнее 
заводной цепляющий мотивчик, кото-
рый доставит удовольствие и во вре-
мя звучания, и после, когда вы будете 
напевать его под нос. Обе артистки де-
лают такие мотивчики мастерски. На-
помним, буквально неделю назад Кай-
ли получила «Грэмми» за свой сингл 

«Padam Padam» — он был не менее при-
ставучим. Но у Сиа звук всё-таки более 
тёплый и искренний. Как, кстати, у са-
мой Кайли в ранние годы. В этом смыс-
ле «Dance Alone» — попадание в десятку.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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KANYE WEST & TY DOLLA $IGN — 
«VULTURES 1»

Рэпер ST выпускает уже второй сингл 
за 2024 год. Причём оба трека — жан-
ровые эксперименты. В прошлой пес-
не — «Классика» — артист засемплиро-
вал «Прогулку» из «Картинок с выставки» 
Мусоргского, неожиданно органично 
наложив подвижную читку на мотив 
«совсем из другой оперы». В новой же 
композиции, впервые исполненной 
им на концерте в ЛНР, он вовсе отказы-
вается от рэпа, делая ставку на вокал.

«Дай ему сил» — патриотическая 
баллада, воспевающая героизм сол-
дат на полях сражений и стилистиче-
ски связанная со множеством других 
примеров жанра (а возможно, и отсы-
лающая к ним), например «Давай за...» 
группы «Любэ». В плане мелодии, гар-
монии, да и текста это близкие явле-
ния. Но в чём же проявляется именно 
индивидуальность ST? Пожалуй, пре-
жде всего в необычном ритме, посто-

янно смещающем метрические акценты 
и делающем мелодию отнюдь не такой 
простой и очевидной. Но успех на стри-
мингах (в первый же день песня вошла 
в топ-20) показывает, что слушатели 
сочли поиски ST удачными. А может, 
восприняли его труд чисто эмоциональ-
но. Это для артиста даже более ценно.

Женя Любич, которую нередко назы-
вают русской француженкой, снова 
подтвердила своё умение создавать 
воздушные, лёгкие, полные оптимиз-
ма песни, которые при всей своей про-
стоте не оставляют привкуса баналь-
ной попсовости. Вот и «Случайный 
поворот» — своего рода гимн Санкт-
Петербургу — подкупает мягким ак-
компанементом акустической гитары, 
доверительной интонацией и общей 
весенней атмо сферой, которой так 
не хватает в эти морозные дни. Геро-
иня песни наслаждается прогулкой 
по любимому городу, и это чувство 
свободы и позитивного взгляда в буду-
щее передаётся слушателю. «Есть толь-
ко путь вперёд», — поёт Женя в конце 
припева, вкладывая в эти слова отнюдь 
не только топографический смысл. 
Трек был создан певицей для комедий-

ной мелодрамы «Саша и Питер» и до-
ступен на стримингах в двух вер сиях: 
полной, продолжительностью две с по-
ловиной минуты, и Short Version — вдвое 
короче. Впрочем, обаятельная мимо-
лётность присуща им обеим.
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ST — «ДАЙ ЕМУ СИЛ»

ЖЕНЯ ЛЮБИЧ —  
«СЛУЧАЙНЫЙ ПОВОРОТ»

SIA & KYLIE MINOGUE —  
«DANCE ALONE»

ШОУ-БИЗНЕС

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Театральные 
мостки
Небоскрёбы, кефир  
со змеями и автографы  
на томиках Толстого —  
как Владимир Стеклов  
покорил Китай
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Цвет настроен

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

Когда происходит какая-то значимая 
реформа, особенно в таком кон-

сервативном виде спорта, как футбол, 
и в такой противоречивой его части, как 
судейство, всегда важно понимать, для 
чего это делается и будет ли реальное 
улучшение. Ситуация с синими карточ-
ками пока слишком загадочна, чтобы 
делать выводы. Но именно это и сму-
щает, потому что на подобный шаг надо 
идти, только когда подавляющее боль-
шинство участников футбольных про-
цессов и болельщиков твёрдо увере-
ны, что так надо.

Что мы знаем сейчас об идее с си-
ней карточкой? Предполагается, что 
футболист будет наказываться ею 
за срыв перспективной атаки или 
споры с официальным лицом матча 
и должен будет на десять минут по-
кинуть поле. За две синие и комби-
нацию синей и жёлтой карточек фут-
болист уже будет получать красную. 
То есть удаляться с поля до конца 
игры, если кто забыл.

Все усвоили это правило? Не уве-
рен, что каждому рядовому болель-
щику по силам с ходу, на инстин-
ктивном уровне понять, что означает 
синяя карточка и зачем она. Это пра-
вило футбольные власти решили по-
заимствовать из регби. Но всё-таки 
этот вид спорта не так популярен 
в мире, как футбол, чтобы на него 
ориентироваться.

А популярность футбола держит-
ся как раз на том, что его базовые 
правила достаточно просты и понят-
ны даже ребёнку. И той категории 
взрослых, которые смотрят футбол 

не каждую неделю, а, к примеру, раз 
в два года, когда проходят чемпиона-
ты мира или Европы. На этой просто-
те и понимании держатся многомил-
лиардные обороты в долларах и евро, 
которые генерируют ФИФА, УЕФА 
и многие национальные лиги и феде-
рации за счёт продажи трансляций 
на весь мир, работы со спонсорами, 
продажи билетов на трибуны и про-
чих атрибутов.

И перегружать саму суть этой 
игры довольно странно. Не все ино-
гда понимают, как судьи трактуют 
нарушения, делая выбор — дать игро-
ку устное предупреждение, жёлтую 
карточку, вторую жёлтую карточку 
при наличии первой (и как следствие 
красную) или сразу прямую красную. 
Но все, кто более или менее погружён 
в предмет, понимают, для чего суще-
ствуют эти две карточки, введённые 
во всём мировом футболе с начала 
1970-х годов.

Они нужны для профилактики 
грубости на поле. А если синяя кар-
точка предполагает снижение коли-
чества срывов атак, то есть облег-
чение жизни атакующим командам, 
не очень видно, зачем это нужно, ко-
гда в последние пару десятилетий 
футбол в массе своей и так доволь-
но зрелищный, с редкими образцами 
откровенно оборонительных команд.

А споры с судьями — часть шоу, ко-
торая привлекает внимание к про-
цессу. Тем более от судей не убудет, 
поскольку их и так запрещено пуб-

лично критиковать, иначе штраф. 
В этой связи есть ощущение, что 
мировые футбольные начальни-
ки слишком увлекаются реформа-
торством. Последнее радикальное 
на моей памяти изменение правил 
игры в футбол — это запрет врата-
рю брать мяч в руки после паса на-
зад от полевого футболиста своей 
команды.

И этот запрет действительно сде-
лал игру динамичнее. Если посмо-
трите какой-нибудь топовый матч 
1980-х годов, когда запрета ещё 
не было, и сравните с противостоя-
нием многих команд уровнем ниже 
начиная примерно с конца 1990-х, 
то почувствуете разницу.

В случае с синими карточками си-
туация крайне неоднозначная. Воз-
можно, поэтому Международный со-
вет футбольных ассоциаций (IFAB), 
который занимается регулировани-
ем правил игры в футбол, до сей поры 
ограничивался введением синих кар-
точек только на уровне любитель-
ских соревнований в Англии. Воз-
можно, скоро их введут на ранних 
стадиях Кубка Англии. Но уровнем 
выше их пока нет.

IFAB крайне осторожен. И его по-
нять можно. Потому что до сих пор 
не утихают дискуссии о целесоо-
бразности введения VAR (видеопо-
мощники арбитров). Многие крити-
куют эту систему за то, что матчи 
растягиваются до невозможности. И, 
в частности, подрывают сетку веща-
ния многим профильным телекана-
лам, являющимся одними из главных 
источников доходов. Тем не менее 
большинство считает это нововведе-
ние правильным. Но общественный 
запрос на него был сформирован дав-
но. Не одно десятилетие грубые су-
дейские ошибки провоцировали дис-
куссии о том, что надо дать арбитрам 
право посмотреть видеоповтор спор-
ного момента и возможность отме-
нить решение, если оно ошибочное.

И даже с учётом такого запро-
са ФИФА долго не решалась пойти 
на подобные реформы, буквально вы-
страдав решение, когда мало кто вы-
ступил бы против. А как будут повсе-
местно вводиться синие карточки, 
когда их функцию вообще мало кто 
понимает, большая загадка.

Спорт
Михаил Кузнецов, Сергей Подушкин 

Всероссийская спартакиада силь-
нейших в лыжных гонках и биатло-

не стартовала с побед лидеров сезона. 
Александру Большунову вновь не было 
равных — трёхкратный олимпийский 
чемпион выиграл и 18-ю, и 19-ю гонку. 
Сильно выступила Вероника Степано-
ва, победив в скиатлоне и взяв серебро 
в спринте (тут она менее секунды усту-
пила Анастасии Фалеевой). В биатлоне 
статус лидера сборной подтвердил Эду-
ард Латыпов. Пусть призёр Игр-2022 в Пе-
кине был и небезупречен с точки зрения 
стрельбы в спринте и гонке преследова-
ния (суммарно четыре промаха на шести 
рубежах), но благодаря очень высокой 
скорости и грамотной раскладке по дис-
танции не дал шансов соперникам. Те-
перь Эдуарду вполне можно замахнуть-
ся и на золотой покер.

Многие ожидали, что борьбу Боль-
шунову в Тюмени всё-таки сможет на-
вязать его главный антагонист Сергей 
Устюгов. Олимпийский чемпион не вы-
ступал на Кубке России почти весь се-
зон, а на одну трассу с Сан Санычем 
вышел лишь в двух гонках до Спартаки-
ады. Это случилось здесь же, в Тюмени, 
3 и 4 февраля. Устюгов не дошёл до оч-
ной борьбы с Большуновым в спринте, 
упав в полуфинале, а в 15-километро-
вом масс-старте занял лишь 26-е место.

В первой гонке Спартакиады их пути 
сошлись уже в четвертьфинальном за-
беге. Соперники не устроили на этом 
этапе острой борьбы, уверенно пройдя 
в следующую стадию: Александр с пер-
вого места, Сергей — со второго. В полу-
финале они снова оказались в разных 
забегах. Большунов без нервов шаг-
нул дальше, а вот Устюгов протиснул-
ся с большим скрипом — лаки-лузером 
с четвёртого места в своём старте.

Стало понятно, что Сергей на дан-
ный момент не претендент на золото. 
В финале он пришёл последним и го-
ворить после гонки отказался. «Я не об-
щаюсь с журналистами до чемпионата 
России», — сказал олимпийский чемпи-
он. После Устюгов объяснил, что если 
захочет поделиться новостями, то мо-
жет это сделать с помощью соцсетей, 
где никто не будет вырывать слова 
из контекста.

Большунов тоже был немногосло-
вен. В коротком интервью он отметил: 
это не продолжение серии побед Кубка 
России, а начало новой.

— Потеря мотивации? У меня, на-
оборот, самый интерес проявляется 
от старта к старту. Ещё больше хочет-
ся, — сказал трёхкратный олимпийский 
чемпион.

В женской гонке победительница 
тоже была ожидаемой. В нынешнем 
сезоне Анастасия Фалеева властвует 
в спринте, выиграв четыре старта из ше-
сти на Кубке России. В финальном за-
беге Спартакиады главным конкурен-
том для неё стала Вероника Степанова. 
Фалеева выдержала натиск соперницы 
на последних метрах дистанции, а после 
финиша очень громко закричала.

— У меня было плохое самочув-
ствие, — призналась потом Анастасия. — 

Я всё время боролась с собой — от раз-
минки до самого финала, уговаривала 
себя, что всё хорошо, что всё получит-
ся, больные ноги — это мелочь, уже 
не раз так бегала. В итоге всё сложи-
лось, и я выплеснула все эмоции. С нача-
ла дня я ни с кем не разговаривала, всех 
сторонилась. На финише наружу вышло 
всё, что я так упорно в себе закрывала.

На следующий день, 10 февраля, 
в скиатлоне после смены лыж в отрыв 
рванул Евгений Белов. Однако Боль-
шунова отставание в 10 секунд никак 
не напрягло. После финиша он гово-
рил, что всё контролировал. В итоге 
Евгений заданного темпа не выдер-
жал и стал лишь 21-м. А Большунов 

в нужный момент переключил пере-
дачу и оставил соперников за спиной. 
Зацепиться получилось только у Ильи 
Семикова.

— Был ли шанс обойти Большунова? 
Наверное, нет, — признался он «Извести-
ям». — Удалось поддержать его рывок, 
но, как он проходит спусковые части, 
это отдельное искусство. Очень тяже-
ло именно на спусковых частях с ним 
бороться. Он очень сильно толкает-
ся ногами. Даже не сказать, что у него 
скольжение лыж лучше. Дело именно 
в технике прохождения.

Прохождение Большуновым спу-
сков замечают почти все. Об этом го-
ворил после спринта Сергей Ардашев, 

это отметила в разговоре с «Известия-
ми» и президент ФЛГР Елена Вяльбе.

— Я вижу всю ту работу, которую 
Саша делает, — сказала она. — Знаю, 
как он отрабатывает спуски. Кстати, 
он на них очень много выигрывает. И, 
честно сказать, Сашин характер не по-
зволяет ему выходить на гонку с рас-
чётом «ну ладно, пробегусь». Он все-
гда выходит заряженный. Это тоже 
очень важно. Сегодня он сильнее всех 
остальных. Смиряться с этим не надо. 
Надо стремиться. Видно, что ребята пы-
таются.

У женщин дистанционные гонки 
в большинстве случаев остаются за Ве-
роникой Степановой. Однако в нынеш-
нем сезоне у лидера общего зачёта 
не было ни одной победы в скиатлоне. 
В Кирово-Чепецке её обошла Анаста-
сия Кулешова, а гонку на этапе в Каза-
ни она пропустила.

На Спартакиаде в Тюмени скиатлон 
для Степановой сложился как нужно. 
Бодаться с соперницами до последних 
метров не пришлось. Олимпийская чем-
пионка финишировала в гордом одино-
честве. А вот за серебро серьёзно зару-
бились Анастасия Кулешова и Мария 
Истомина. Всего на 0,1 секунды раньше 
финишную черту пересекла Анастасия.

— Борьба у нас с Настей получилась 
яркая, мы шли ноздря в ноздрю, по-
стоянно вместе, рядом, — рассказа-
ла «Известиям» Истомина. — Мы ста-
рались, отрабатывали. Да, возможно, 
где-то не хватило технического момен-
та, но я постаралась сделать всё, чтобы 
хорошо выкатиться на финиш и отра-
ботать прямую. Я прозевала тот момент, 

когда Настя выехала со мной наравне, 
поэтому не смогла включиться на пол-
ную, потому что оставалось уже мало 
метров до финиша. Конечно, я не шла 
пешком, понимала, что соперница сза-
ди. Когда оставалась буквально пара ме-
тров до финиша, думала, что отстояла 
второе место, но оказалось, что нет.

Дальше в программе Спартакиа-
ды у лыжников коньковые разделки 
на 10 км. Они пройдут в понедельник, 
12 февраля. Женщины стартуют в 9.00, 
мужчины — в 11.00 по московскому вре-
мени.

В биатлоне в стиле Александра 
Большунова выступил Эдуард Латы-
пов, в воскресенье, 11 февраля, офор-
мив золотой дубль. Многие по инерции 
считают Латыпова достаточно молодым 
биатлонистом, однако 21 марта ему ис-
полнится уже 30 лет. Раньше в этом воз-
расте стреляющих лыжников считали 
ветеранами, сейчас же можно говорить 
о расцвете сил — перед глазами пример 
30-летнего норвежца Йоханнеса Бё. И, 
конечно, жаль, что вот уже второй сезон 
Эдуард вынужден обходиться без меж-
дународных стартов, где, несомненно, 
мог бы претендовать на призовые ме-
ста и даже победы на этапах Кубка мира 
и чемпионатах планеты.

«Кажется, у нас стало больше 
португалоговорящих, чем русских»
Футболист «Зенита» Андрей Мостовой — о бразильских новичках,  
знании иностранных ругательств, уходе Кругового и подготовке к весне

Евгений Зиньков 

П етербургский «Зенит» продолжает 
подготовку ко второй части сезона 

РПЛ, где он идёт на втором месте, совсем 
немного уступая «Краснодару». Несмо-
тря на разницу в очках, клуб рискует пре-
рвать свою гегемонию в виде пяти побед 
подряд в чемпионате России. Тем вре-
менем состав команды продолжает об-
новляться. Прямо во время проходящего 
в Катаре второго сбора и выставочно-
го турнира — Кубка равноправия — рас-
положение сине-бело-голубых покинул 
полузащитник Алексей Сутормин, от-
правляющийся в аренду в «Сочи». Ра-
нее туда же перешёл защитник «Зе-
нита» Дмитрий Чистяков. Ещё один 
в недавнем прошлом ведущий игрок 
команды полузащитник Данил Кру-
говой в расположении 
фарм-клуба сине-бело-
голубых «Зенит-2»  — 
в январе он подпи-
сал контракт с ЦСКА, 
за который и будет 
выступать с лета. 
Из знаковых рос-
сийских футбо-
листов, не име-
ющих постоянной 
игровой практики, 
в Питере пока остаёт-
ся только полузащит-
ник Андрей Мостовой.

В интервью «Из-
вестиям» футболист 
поделился впечат-
лениями от проходя-
щих сборов, выска-
зался о грядущем 
уходе Кругового, 
прокомментиро-
вал игру новичка 
команды Педро 
и оценил обста-
новку в команде 
в условиях заси-
лья бразильцев, 
которых теперь 
стало восемь.

Как оцените готовность «Зенита» к ве-
сенней части сезона?

Сборы нормально идут. Первый сбор 
втягивающий был. А во втором пер-
вые дней пять получились тяжёлыми. 
Но ещё остались матчи, где надо играть 
по 90 минут. Я думаю, это будет самое 
сложное. Точнее, не то чтобы сложное — 
скорее нагрузка с удовольствием.

Последний на данный момент кон-
трольный матч против «Аль-Райяна» 
вы играли на стадионе «Ахмед бин Али», 
одной из арен чемпионата мира-2022. 
Не было мысли, что могли быть на нём 

в составе сборной, если бы сты-
ковые встречи два года назад 
состоялись и Россия в них по-
бедила?

Да-да, было такое. Было бы 
прикольно, если бы там сы-

грали за сборную, если бы 
был полный стадион, как 
на чемпионате мира. Но... 
В какой раз уже говорю: 
«Что имеем, то имеем» 
(улыбается). Если бы 
да кабы, в общем...

Сейчас следите за кон-
курентами, за их игра-
ми на сборах?

Так, вскользь 
смотрел. Но нель-
зя сказать, что при-

стально слежу и смо-
трю за ними — это, конечно, 

не так.

Переписываетесь с Данилом 
Круговым?

Да не т.  Ес л и чес т но, 
не сказал бы, что прямо на свя-
зи с ним. Конечно, все с ним по-

общались и пожелали удачи, ко-
гда он ещё у нас в команде был, 

но мы уже догадывались, 
что Круг, видимо, 

уходит. Ну что тут 
сказать... Его ре-
шение — спорить 

с ним не стоит. Он захотел играть боль-
ше, получать игровую практику, поэто-
му перешёл в ЦСКА. Я его ни в коем слу-
чае за это не осуждаю.

Не будет ли у него проблем с игровой 
практикой теперь, если до летнего пе-
рехода в ЦСКА так и придётся выступать 
во второй лиге за «Зенит-2»?

Я думаю, это никак не изменит его 
в плане профессионализма. И вряд ли 
как-то о нём изменится мнение в ЦСКА 
или где-то ещё в России. Все знают его 
качества, что он очень хороший фут-
болист. Думаю, он ничего не растеря-
ет в игровом плане. А возможно, и нам 
ещё поможет, если нужна будет его по-
мощь (улыбается).

Российских футболистов в основной 
обойме «Зенита» и так было не очень 
много. Теперь Круговой в «Зените-2» го-
товится к переходу в ЦСКА, Чистяков 
и Сутормин в «Сочи». Не пора вам изу-
чать португальский язык?

Ну да (улыбается). Кажется, что 
у нас стало больше португалогово-
рящих игроков, чем русских. Но как 
есть. У нас клуб ушёл в эту сферу — 
ориентацию на португалоговорящих, 
на бразильских футболистов. Не мы вы-
бираем и не мы решаем, как комплек-
товать команду. Наше дело доказывать 
на тренировках и в играх, что можем 
быть полезны клубу и помогать ему по-
беждать.

Много слов португальских уже знаете?
Не особо. Плохие слова на их языке 

я знаю (смеётся). Ну и немного цензур-
ных, конечно, но не так много.

Как вам новичок команды Педро, кото-
рый в 18 лет уже активно забивает мячи 
за «Зенит» на сборах?

Хороший игрок, как и другие бра-
зильские новички — Нино и Артур. Се-
лекция хорошо работает у клуба. Судя 
по результатам матчей с их участием 
на сборах, футболисты очень высоко-
го уровня.

МНЕНИЕ  

« ПОПУЛЯРНОСТЬ 
ФУТБОЛА ДЕР-
ЖИТСЯ НА ТОМ, 

ЧТО ЕГО БАЗОВЫЕ ПРА-
ВИЛА ДОСТАТОЧНО ПРО-
СТЫ И ПОНЯТНЫ ДАЖЕ 
РЕБЁНКУ. И ТОЙ КАТЕГО-
РИИ ВЗРОСЛЫХ, КОТОРЫЕ 
СМОТРЯТ ФУТБОЛ НЕ КАЖ-
ДУЮ НЕДЕЛЮ, А, К ПРИМЕ-
РУ, РАЗ В ДВА ГОДА
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